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ВЫСТУПЛЕНИЯ РУКОВОДИТЕЛЯ ФРАКЦИИ
(избранные выступления председателя фракции ЛДПР  

в Государственной Думе Л. Э. Слуцкого)

22.02.2022. Для фракции ЛДПР, как, наверное, для всех наших кол-
лег в Государственной Думе и для всего Русского мира, сегодня историче-
ский день. Будут ратифицированы, надеемся, единогласно, два договора 
о дружбе, сотрудничестве и взаимной помощи между Российской Феде-
рацией и Донецкой и Луганской народными республиками. Понятно, что 
ситуация после этого будет непростая. Геостратегическое противостояние 
с теми нашими, как я их называю, «стратегическими друзьями» на Запа-
де, которым не нравится, что Россия играет все большую роль в мировых 
делах, растёт и по своему авторитету в мире, укрепляется экономически. 
Они, конечно, усилят давление на нас, и это будет сделано на всех между-
народных площадках.

Вместе с  тем, если представить себе  какие-то виртуальные весы 
и на одной чаше боязнь такого противостояния,  каких-либо последствий 
(в том числе и достаточно для нас непростых), а на другой чаше весов че-
ловеческие жизни, то для России всегда был важен именно этот приоритет. 
Ничего важнее быть не может.

Чудовищным образом сегодня мы видим апофеоз (по-другому, навер-
ное, не скажешь) двой ных стандартов, когда на Украине концентрируется 
летальное оружие, когда официальный Киев не выполняет Минские дого-
ворённости, а за это шельмуют и подвергают санкциям в Евросовете Рос-
сию, которая не может их выполнить или не выполнить, поскольку не яв-
ляется их стороной.

И сейчас не просто речь об искажении фактов, не просто о чудовищ-
ных двой ных стандартах, к сожалению, именно этот эпитет наиболее под-
ходящий. Здесь речь о человеческих жизнях, о сбережении жизни тех, кто 
уже более 20  лет противостоит попыткам убрать с  территории России, 
стереть все, что связано с русским языком. И это противостояние, конеч-
но, совершенно надуманное и неестественное, могло быть урегулировано 
на основе Минских договорённостей. Но официальный Киев и его запад-
ные кукловоды (а Киев сегодня, увы, территория внешнего управления) 
пошли по другому пути.

Фракция ЛДПР неоднократно заявляла о том, что необходимо про-
двигаться по  пути более плотного сотрудничества с  Донецком и  Луган-
ском. И  в  случае, если действительно военное противостояние Киева 
и Юго- Востока будет нарастать, речь должна идти о признании Донецка 
и Луганска, о полноценном взаимодействии во всех сферах, включая воен-
ную, с целью сбережения жизни людей и с целью установления, несмотря 
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на любые провокации, устойчивого мира на этой многострадальной тер-
ритории и для этих по-настоящему мужественных людей, которых мы по-
здравляем со вчерашними договорами.

И  ещё раз хочу подчеркнуть, что день сегодня не  менее историче-
ский, нежели тот день в 2014 году, когда Крым и Севастополь вернулись 
в родную гавань, в состав Российской Федерации. Принято мужественное 
и своевременное и единственно верное решение.

21.04.2022. Мы находимся сегодня в ситуации беспрецедентного вне-
шнего давления на страну, на нашу национальную экономику и, конечно, 
на нашу национальную банковскую систему.

Сегодня, как я их называю, наши «стратегические друзья» на Западе 
очень хотят, чтобы мы между собой  как-то перессорились, чтобы те вопро-
сы, десятки обоснованных вопросов, которые были заданы в ходе встреч 
наших фракций с Председателем Центрального банка Российской Феде-
рации и были высказаны в основном обоснованным образом сегодня здесь, 
в зале пленарных заседаний, и нашли своё отражение в обсуждении отчёта 
Центрального банка Российской Федерации за  предыдущий год, чтобы 
они  как-то преодолели барьер критической массы, и чтобы мы ударились 
в критику. Тем самым мы будем лить воду на мельницу тех, кто хочет обру-
шения нашей экономики.

Надо понимать, что сегодня мы работаем в ситуации, мягко выража-
ясь, чрезвычайной. И что касается Центрального банка Российской Фе-
дерации – сделано очень немало, мы это понимаем, мы отдаём себе в этом 
отчёт. Да, запредельно высокая ставка, и если вы боитесь, Эльвира Сахип-
задовна (Э. С. Набиуллина – председатель Центрального банка Российской 
Федерации. – Прим. ред.), что понижение ставки подстегнёт инфляцию, 
давайте сделаем кредиты всё более и более целевыми – бизнес готов отчи-
тываться, куда потратил деньги.

Мы видим конструктивный и  профессиональный настрой коллег 
из Центрального банка Российской Федерации. Но в этой чрезвычайной 
ситуации всё как минимум на порядок тяжелее.

Мы видим конструктивный настрой и  в  готовности работать с  Го-
сударственной Думой  – сегодня вы, Эльвира Сахипзадовна, обратились 
к  нам с  просьбой распространить на  законодательной основе государ-
ственные гарантии на негосударственные пенсионные фонды. Много дру-
гих прогрессивных предложений.

Поэтому, да, критика высказана, и высказана очень серьёзно, получе-
ны ответы, и в основе своей ответы о том, что эта критика будет учтена.

Но в той ситуации, в которой мы находимся, конструктивность или, 
наоборот, деструктивность оппозиции состоит в том, насколько оппозиция 
понимает ситуацию и каким образом она работает со своими избирателя-
ми и либо подзуживает не в ту сторону, либо наоборот, говорит о конструк-
тивной работе.
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Сегодня мы видим, что Банк России готов работать в  направлении 
исправления тех недостатков, в  том числе весьма и  весьма существен-
ных, объективных, но  во  многом вызванных беспрецедентным внешним 
давлением, тех недостатков, которые очевидны, которые высказываются 
населением, которые были высказаны в том числе парламентскими фрак-
циями и сегодня, в ходе состоявшегося многочасового обсуждения. И это 
конструктивный подход.

И если мы являемся конструктивной оппозицией, то сегодня необхо-
димо осознать, в какой ситуации находится Президент России, который 
противостоит этому вывихнутому, необоснованному внешнему давлению 
и делает все возможное, чтобы экономика и банковская система, разумеет-
ся, выстояли и чтобы Россия сохранила свою роль в стабильной мировой 
архитектуре нынешнего столетия. Извините за  патетику  – это действи-
тельно так.

Поэтому по  итогам состоявшегося обсуждения и  работы, которая 
будет, безусловно, уплотняться с руководством Центрального банка Рос-
сийской Федерации, фракция ЛДПР поддержит позицию Президента 
России – поддержит кандидатуру Эльвиры Сахипзадовны Набиуллиной. 
И предлагаем всем фракциям последовать нашему примеру.

23.05.2022. А. Л. Кудрин (председатель Счётной палаты 
Российской Федерации)

Леонид Эдуардович! Мы 346 мероприятий провели за прошлый год, 
две трети из них – это проверки федеральных бюджетов и внебюджетных 
фондов. По итогам проверок нашли нарушений на полтора триллиона руб-
лей. Хочу отметить, это вообще такая рекордная цифра, она существенно 
больше, чем в предыдущие годы.

Мы всегда утверждаем, что все соцобязательства государством будут 
выполнены, а такой важнейший мандат по квартирам для детей- сирот – это 
социальный мандат, он не исполняется систематически. Мы с ним работа-
ем фундаментально. Или, например, материнский капитал. Проверили его 
выдачу, качество, вскрыли массу моментов, которые сейчас законом уточ-
няются. Например, вот такие ситуации были, когда гражданин заявляет 
материнский капитал, ему выплачивают, а в эти же дни идёт индексация. 
Он уже использовал, индексация поступает на счёт материнского капита-
ла, и он даже о ней не знает, не знает, что у него ещё десятки тысяч руб лей 
на счёте лежат, и он забывает об этом. Мы установили 700 тысяч граждан, 
которые не знали о  каких-то своих остатках на счетах материнского капи-
тала. Сейчас уточняются нормативные акты, и эти люди получат просто 
деньги. Там от 25 тысяч и больше. Ну и так далее.

Я  хочу поблагодарить нашего аудитора Шилкова Данилу Евгенье-
вича, он выдвиженец ЛДПР, хорошо работает в Счётной палате. Поэтому 
я надеюсь, что он тоже человек, который осуществляет дополнительные 
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контакты, взаимодействие, информирование фракции о нашей работе. Да-
нила Евгеньевич, на вас большая ответственность, чтобы фракция всегда 
имела ответы на те вопросы, которые у них есть.

У  нас сейчас новые задачи, с  учётом того, что в  условиях санкцион-
ной ситуации приходится экономике реагировать, перестраиваться. И мы, 
конечно, сейчас больше внимания уделяем, в том числе и по поручениям 
Президента России, импортозамещению, продовольственной безопасности, 
технологическому развитию, социальной защите и поддержке граждан.

Слуцкий Л. Э. ЛДПР постоянно взаимодействует со Счётной пала-
той. Мы с Алексеем Леонидовичем Кудриным знакомы много лет. Он из-
вестен своим жёстким профессиональным подходом. Многие оппоненты 
говорили, что это мешает развивать экономику (в Минфине России), зато 
хорошее качество для главного аудитора. Кроме того, Алексей Леонидович 
заработал репутацию столь же жёсткого и решительного человека во гла-
ве Комитета гражданских инициатив и говорил о самых животрепещущих 
и непростых проблемах на самом высоком уровне. Это качество прекрасно 
подходит главе Счётной палаты.

Ну и некоторые идеи фракции ЛДПР в разное время соприкасаются 
с  идеями Алексея Леонидовича. Например, о  создании больших город-
ских агломераций, наподобие Москвы и Подмосковья. ЛДПР выступает 
за укрупнение регионов. Ещё до сегодняшнего беспрецедентного внешне-
го давления, которое испытывает наша национальная экономика, мы вы-
ступали за укрупнение регионов, объединение соседних регионов, чтобы 
страна в идеале состояла из нескольких десятков мегарегионов, не менее 5 
миллионов жителей в каждом. Только так можно стать экономически са-
мостоятельными в подлинном смысле слова.

Ну и сегодня, я думаю, мы меньше будем выступать, учитывая, что 
у нас не столь много времени. Мы с Алексеем Леонидовичем можем об-
меняться небольшой сессией вопросов и ответов. Но прежде, чем члены 
фракции зададут вопросы, я  хочу приветствовать, Алексей Леонидович, 
ваших коллег.

24.05.2022. Прошу обратить внимание на вопросы 23 и 26 повестки 
дня. Мы вносим изменения в  некоторые законодательные акты России. 
Первый вопрос 23 – докладывает Андрей Константинович Луговой, в ча-
сти, касающейся уточнения порядка распространения информации. Мы 
должны разобраться с теми СМИ, которые представляют на нашей тер-
ритории те государства, на территории которых запрещаются наши СМИ.

Мы должны дать соответствующие полномочия руководству проку-
ратуры. Разработана детальная системная концепция, система мер. И про-
сил  бы все фракции поддержать  – это наша информация безопасность. 
В  условиях беспрецедентного внешнего давления мы должны об  этом 
думать и уделять, наряду со специальными федеральными ведомствами, 
самое серьёзное внимание этому направлению.
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Следующий вопрос, который неоднократно поднимался, в том числе 
и Владимиром Вольфовичем Жириновским: для того, чтобы использовать 
на территории нашей страны суррогатное материнство, нужно быть гра-
жданином России. Хватит нам поставлять наших женщин для того, чтобы 
иностранцы могли пользоваться ими в качестве суррогатных матерей.

Мне кажется, нет необходимости детально комментировать – это сде-
лает докладчик, – но, я думаю, то, что происходило до сих пор, попросту 
недостойно. Мы должны эту ситуацию отрегулировать законодательно. 
Просил бы, коллеги, также поддержать данный законопроект.

Мы встречались вчера с ветеранами боевых действий, многие озабо-
ченности весьма и весьма актуальны и достаточно жёсткие. Мы говорим 
уже продолжительное время о том, что нужно использовать все подходы 
для модернизации вооружения, особенно на передовой – это делается. Де-
лается, может быть, в несколько недостаточном масштабе, поэтому здесь 
мы возьмём эту ситуацию на контроль.

И напоминаю о законопроекте, который внесла фракция ЛДПР, в ча-
сти сокращения до 50 % той суммы, которая вносится ветеранами в части 
платы по жилищно- коммунальным услугам. Думаю, что это абсолютно на-
зревший подход, и также просил бы коллег прислушаться.

Мы в  субботу посетили Донецкую Народную Республику, встреча-
лись с  главой республики Денисом Владимировичем Пушилиным. Мы 
встречались с  парламентариями, членами Верховного Совета Донецкой 
Народной Республики, которые буквально через неделю будут гостями 
Государственной Думы. И спикер Верховного Совета Владимир Анатоль-
евич Медевко обратится, надеюсь, с этой трибуны к нам с выступлением.

Мы в тесном контакте, в ежедневном контакте говорили с теми, кто 
занимается здравоохранением и социальной защитой. Привезли 50 ком-
пьютеров. Хотя в  данном случае это не  ради пиара. Нам надо помимо 
медицинских материалов, оборудования, перевязочных материалов  – 
это архиважно  – заботиться также и  об  образовательных учреждениях. 
До 1 сентября осталось не столь много времени.

Мы посетили 72-ю школу Куйбышевского района, которая подверг-
лась и продолжает подвергаться регулярным обстрелам со стороны ВСУ.

Мы посетили два ведущих медицинских учреждения. Республикан-
ский травматологический центр. И  здесь уникальное детское отделение 
травмы, мы давно помогаем этому центру, этому отделению особенно. Пре-
красные руководители – Андрей Баряк и Вадим Оноприенко.

Мы посетили также легендарного человека, академика Эмиля Яков-
левича Фисталя в его ожоговом центре. Уехали все, но он не уехал – он 
остался. В свои 82 года оперирует тяжелейшие травмы. И это совершенно 
уникальное лечебное учреждение.

Договорились о целой программе сотрудничества и взаимодействия.
И здесь, дорогие коллеги, мне хотелось бы сказать, что, к великому 

сожалению, здесь мы столкнулись с некоторой тенденцией, которая в по-
следнее время имеет место в нашем информационном пространстве. Мне 
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был задан вопрос относительно обмена «азовцев» на Медведчука, я отве-
тил, что у нас партийный визит и этим будут заниматься компетентные 
руководители в Москве, руководство страны.

Мои слова были истолкованы так, что Слуцкий допускает, дескать, 
подобный обмен. И меньше чем за час, пока мы доехали из Донецка в КПП 
Успенка на  границе Ростовской области, уже информационный взрыв. 
Я попал в стрим к Владимиру Рудольфовичу Соловьёву, – Владимир Ру-
дольфович – это особое явление в нашем информационном пространстве, 
особая фигура, – и он тоже успел заклеймить те слова, которые я якобы 
сказал, но на самом деле не говорил. Я вернулся к своему видео, и – Вла-
димир Рудольфович человек слова и чести – мы договорились, что больше 
мы не будем обсуждать виртуального Слуцкого, а будем иметь дело с ре-
альным Слуцким, который сказал конкретные и реальные вещи.

А  именно: мы, фракция ЛДПР, поддерживаем подход жителей До-
нецкой и Луганской народных республик: те, кто совершали чудовищные 
преступления против человечности, должны ответить по  закону. И  мы 
поддерживаем прозвучавшие в ходе встречи с нами слова Дениса Влади-
мировича Пушилина, Главы ДНР, что это должно быть сделано в системе 
специальных трибуналов. Именно так, в чётком соответствии с законом, 
но действия этих нелюдей в человеческом обличье должны получить аде-
кватную оценку.

Странно, что некоторые телеграм- каналы, которые слышали букваль-
но за несколько дней до этого мои слова о том, что мы более не связаны 
мораторием на  вынесение высшей меры наказания, после того как Рос-
сия вышла из Совета Европы, и нужно оценить и, возможно, применить 
высшую меру наказания к тем, кто совершал чудовищные преступления 
на территории Донецкой и Луганской народных республик, через несколь-
ко дней пытались приписать мне противоположный подход.

Конечно, после моего выступления в стриме Соловьева информацион-
ный маховик закрутился в обратную сторону, но я хочу, отвлекаясь от дан-
ного важнейшего предмета, где мы чётко заявили как фракция свою пози-
цию, предложить всем поддержать именно такой подход – подход жителей 
Донбасса – к тем, кто действительно совершал невероятные преступления.

Должен сказать, коллеги, в последнее время такие случаи участились: 
глубокоуважаемый Сергей Викторович Лавров, наш министр иностран-
ных дел, был даже обвинён в антисемитизме! Давайте иметь дело с реаль-
ными политиками, а не брать виртуальный некий образ и затем приписы-
вать этим виртуальным фигурам некие слова, которые они не произносили.

Сейчас, когда общество должно консолидироваться, подобные подхо-
ды в информационном пространстве считаем деструктивными.

И что касается настроения жителей Донбасса. Мне вспомнился сразу 
Крым 2014 года, мне вспомнились счастливые лица крымчан, которые вер-
нулись домой, в родную гавань – в состав Российской Феде рации. И сами 
жители Донбасса 8 лет, с момента, когда были приняты соответствующие 
акты в Донецке и Луганске о создании данных республик, отдавали свои 
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жизни – практически погибло 10 тысяч человек – за то, чтобы учить де-
тей на родном для них русском языке, чтобы оставаться частицей великого 
Русского мира.

И  конечно, сегодня мы должны поддержать законное и  обоснован-
ное желание жителей Донецка и Луганска самим, так же как и крымчан 
в 2014 году, определить, каким образом жить дальше и каким образом эти 
территории будут обозначены на политической карте мира.

27.06.2022. Знаковые слушания  – 717 вузов в  стране и  столько  же 
примерно участников сегодняшних слушаний. В зале – цвет высшей шко-
лы. И  стержневым тезисом стала фраза, сказанная в  начале министром 
Валерием Николаевичем Фальковым, о том, что нам не стоит более слепо 
повторять чужие парадигмы в системе высшего образования.

Мы поставили на своей молодёжи не очень здравый эксперимент. Мы, 
по сути дела, пошли в русле известной парадигмы, если ещё раз употребить 
этот термин, Джорджа Сороса о том, что сложно взять Россию с её совре-
менными системами вооружения, и чтобы уменьшить её роль в мировой 
архитектуре нового столетия, необходимо двигаться в сфере образования.

По  мысли Сороса, который повторил это, выступая на  разных пло-
щадках, порядка 10  % молодых россиян должны получать образование 
в  университетах англосаксонского мира, остальные должны быть сред-
не и слабо образованными. Как раз через внедрение той самой системы, 
о которой сегодня столь много говорилось с этой трибуны. И затем 10 % 
молодых россиян из состоятельных семей, возвращаясь из университетов 
англосаксонского мира, станут у руля новых акционерных компаний, со-
зданных западными инвесторами, которые будут заниматься освоением 
наших недр и определять облик будущей России.

Это не наш путь. И сегодня речь идёт о том, чтобы вернуться к той си-
стеме образования, апробированной за десятилетия, которая была лучшей 
на планете, которая таковой же безусловно и останется.

Ну, а что касается иностранных студентов, конечно, есть здравое зер-
но в том, что сказал Владимир Михайлович Филиппов, бывший министр, 
ректор РУДН: надо ориентироваться на то, что, конечно, мы готовы бу-
дем принимать их в  наши магистратуры, но  основным направлением 
должно быть то, о чем сказал Виктор Антонович. Среди трёх траекторий, 
которые сегодня ректор Российского университета очертил с этой три-
буны, интегрированная магистратура, специалитет как главный приори-
тет модификации нашей системы высшего образования – это именно тот 
путь, позволяющий снова создать в  России лучшее образование, когда 
мы сможем готовить лучших специалистов и,  разумеется, учить моло-
дёжь из разных стран мира, вне зависимости от системы, которая будет 
ориентироваться на наше высшее образование.

Скажу о  том, что Виктор Антонович Садовничий, вице-президент 
Академии наук, ректор Московского университета, – один из величайших 
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математиков, специалистов в сфере теории операторов, и я имею возмож-
ность общаться с этим великим человеком, будучи президентом факуль-
тета мировой политики Московского университета. Интегрированная 
магистратура – действительно приоритет этого вуза, который сегодня яв-
ляется безусловно форвардом, наряду с Санкт- петербургским университе-
том и рядом других вузов, ректоры которых сегодня присутствуют здесь, 
в том числе, конечно, МВТУ им. Баумана и ряда других. Коллеги, мы дол-
жны чётко осознать, кто мы и где находимся.

Да,  был эксперимент поставлен. А  мы очень  как-то быстро, очертя 
голову, вошли в эту Болонскую систему, а выходить надо дифференциро-
ванно, очень грамотно, пошагово, взвесив каждый нюанс, каждую деталь 
и в том числе оценив другие траектории образования среди трёх, по кото-
рым можно, как любую точку в трёхмерном пространстве, разложить буду-
щее нашей системы образования, о чем сказал Виктор Антонович.

Но главное, что мы должны сегодня осознать, что сегодня необходи-
мо возвращаться пошагово, очень детально, ещё раз скажу, дифференци-
рованно, не так скачком, как мы вошли в Болонскую систему в 1999 году.

Но мы должны чёткий поставить диагноз тому эксперименту, кото-
рый мы поставили на собственной молодёжи за последние два с лишним 
десятка лет, и чётко понимать, куда мы двигаемся дальше. Должна быть 
качественная система образования и  в  сфере подготовки инженеров  – 
не  подготовить инженеров за  четыре года. Это мы должны понимать. 
И качественная система подготовки медицинских кадров, знание которой 
сегодня ещё более возрастает. Она до сих пор одна из лучших, и после ин-
тернатуры мы имеем прекрасных врачей.

Всё это говорит о том, что наша система образования не утрачена – 
она являет собой прекрасный фундамент для того, чтобы доработать, 
вернуться к корням, вернуться к базисной системе образования, не дать 
возможности никоим образом нашим «стратегическим друзьям», как я их 
называю, на Западе оболванить нашу молодёжь.

Наша молодёжь лучшая, наша система образования была и останется 
лучшей в мире, и сегодняшнее слушание – это фундаментная плита того 
поэтапного дифференцированного продуманного возвращения к лучшей 
в мире системе образования, над чем нам стоит потрудиться в ближайшие 
месяцы и годы.

21.09.2022. Президент России выступил с  совершенно правильной, 
мудрой и своевременной позицией – действительно, «роза ветров» может 
развернуться неблагоприятной стороной на тот коллективный Запад, ко-
торый сегодня побуждает марионеточный киевский режим действовать 
против России.

Мы уже видели эту ситуацию на рубеже 2013–2014 годов, когда Яну-
кович не  стал подписывать соглашение «Об  ассоциации с  Европейским 
союзом». И  вовсе не  потому, что собирался в  Евразийский союз  – уже 
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тогда национальная экономика Украины не была подарком для нас и для 
евразийского проекта – просто переход на техстандарты ЕС выбросил бы 
на улицу тысячи трудящихся с инфраструктурно значимых предприятий 
Украины.

Но Запад не хотел в это вникать. Появились инвестиции в праворади-
кальные организации, типа «Правого сектора», Виктория Нуланд, которая 
стала раздавать пирожки на  создавшемся за  несколько дней стихийном 
Майдане. И началась гражданская вой на.

Сегодня марионеточный националистический фашиствующий режим 
в Киеве является марионеткой коллективного Запада, который, по сути, – 
давайте называть вещи своими именами – объявил вой ну укреплению Рос-
сии, возрастанию роли России в мировых делах. Делает все возможности 
для деформации, демонизации, маргинализации образа России в мире.

Впрочем, безуспешно. Мы видим, как за последние месяцы и даже 
недели ведущие европейские политики, правда, к сожалению, не на уров-
не глав государств, но  многие из  тех, кто работал с  нами на  междуна-
родных парламентских площадках, говорят о том, что готовы поехать на-
блюдателями на референдумы, готовы заявить о том, что это совершенно 
вывихнутые, лишенные здравого смысла усилия, когда Запад пытается, 
будучи совершенно равнодушным к жизням миллионов украинцев, ис-
пользовать их, как пушечное мясо, как инструмент для противостояния 
с Россией.

И сегодня, конечно, говоря о проведении референдумов в новых ре-
гионах России, мы должны еще раз ответственно заявить, что это совер-
шенно своевременное решение. Те сильные, благородные, мужественные 
люди, которые годами принимали на  себя снаряды с  надписями «детям 
Донбасса» и отдавали свои жизни только за то, чтобы оставаться частицей 
великого русского мира, продолжать говорить, учить своих детей на рус-
ском языке, должны получить адекватную защиту. Входя в состав России, 
эти территории получат поддержку в сфере национальной безопасности, 
в сфере восстановления, причем скорейшего, форсированного восстанов-
ления объектов разрушенной инфраструктуры, и  вхождения в  полном 
смысле слова в российское правовое поле. К чему, безусловно, мы прило-
жим максимальные усилия здесь, на площадке Госдумы.

Сегодня нет другого пути. Сегодня эти люди совершенно четко пози-
ционируют себя вместе с России. И референдумы лишний раз, в полном 
соответствии с Уставом ООН, с нормой «О праве нации на самоопределе-
ние» заявят, как это было с Крымом и Севастополем в 2014 году, в период 
«крымской весны», свое коллективное решение.

Что касается частичной мобилизации. Не было бы ее, если бы кол-
лективный Запад вовремя одумался. Мы были готовы на  переговоры 
на  условиях демилитаризации и  денацификации Украины. Я  отвечал 
в  переговорной четверке, определенной президентом, за  вопросы дена-
цификации. Но Киев вышел из всех достигнутых мною договоренностей 
и решил воевать.
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Конечно, должен быть мощный социальный пакет для тех, кто будет 
мобилизован, и тех, кто уходит добровольцами.

По сути, последние недели самомобилизация – к чему призывал гла-
ва Чеченской Республики Рамзан Ахматович Кадыров и чей призыв под-
держан в ряде регионов России – уже идет. Формируются и укрепляются 
каждый день мощные добровольческие батальоны. Поэтому решение пре-
зидента стало надстройкой над теми процессами, которые уже идут из глу-
бины самого народа и практически во всех регионах страны.

Нет сомнения, что победа будет за  нами. Но  сейчас каждая деталь, 
каждая человеческая жизнь имеет значение.

Мы отчетливо понимаем, что коллективный Запад сегодня совершен-
но оголтелым образом будет пытаться пикировать нас на международных 
площадках.

Вчера мне так и не была выдана американская виза. Нас пять чело-
век – национальная делегация, определенная Президентом России, на сес-
сии Генассамблеи ООН, во главе с Сергеем Викторовичем Лавровым, ко-
торый – и это признают наши оппоненты – является самым авторитетным 
на планете, без лишней патетики, министром иностранных дел. Им при-
дется непросто. Конечно, они доведут нашу внешнеполитическую линию 
до тех, кто способен и хочет нас услышать.

А что касается меня, то вместе с коллегами нам есть чем заняться. Стоят 
задачи, которые действительно нужно выполнять в ежедневном формате.

И сегодня Президент России сказал очень мудрые слова: «Нам не ну-
жен мир, если в нем не будет России!»

Сегодня Россия является миротворческой державой номер один 
на планете. Сегодня Россия мобилизует все здравые силы в мире, полити-
ков, общественных деятелей, простых людей, которые понимают, что про-
исходит, против тех чудовищных провокаций, которые идут из Вашингто-
на, которые идут из НАТО, которые реально, а вовсе не марионеточный 
киевский режим, нам противостоят в этой геополитической схватке.

Поэтому, конечно, сегодня ответственность каждого из нас – поддер-
жать тех, кто сегодня готовится к референдумам, принять все усилия для 
того, чтобы в этой ситуации, когда мы в очередной раз за нашу многосот-
летнюю историю переживаем момент истины, чтобы этот момент истины 
принес России победу.

03.10.2022. Прежде всего сегодня, в исторический день, когда нас ста-
ло на семь с лишним миллионов больше, давайте поблагодарим тех, бла-
годаря кому этот исторический результат достигнут, – офицеров, бойцов, 
тех, кто недавно мобилизован, кто находится сегодня на передовой и кто 
освободил от нацистов эти многострадальные территории, – давайте по-
благодарим их. (Аплодисменты.)

Мы вспоминаем сейчас обращение Президента России, и  давайте 
вспомним вслед за  ним Александра Владимировича Захарченко, Арсена 
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Павлова (позывной Моторола), первого командира батальона «Спарта» 
Владимира Жогу, сейчас его отец Артем возглавляет батальон «Спарта», 
еще десятки, сотни и  тысячи тех, кто отдал за  эти восемь лет свои жиз-
ни за  то, чтобы люди на  их родных территориях, в  городах, в  поселках, 
в Донбассе, в Херсоне, в Запорожье говорили на родном русском языке. 
Это великие люди, это герои, их именами будут названы школы, улицы, их 
подвиг не будет забыт и в веках. Это действительно те, кто обеспечил эту 
важнейшую победу. И сегодня у нас нет другого пути, кроме как победить 
в ходе специальной военной операции, для этого делается все.

И хотел бы еще раз сказать про две ключевые проблемы. Это тыл Во-
оруженных Сил. Позор, когда наши на передовой не экипированы и об-
мундирование у них иногда просто отсутствует, так же как и вооружение, 
а с другой стороны воюют люди с натовским обмундированием трехсезон-
ным, с прекрасным вооружением, которое продолжает поступать с Запада 
преступным образом каждый день и каждый час!

Поэтому мы приветствуем назначение заместителем министра оборо-
ны генерала Михаила Евгеньевича Мизинцева, который, вне всякого со-
мнения, наведет такой же порядок в архитектуре тыла Вооруженных Сил 
и в обмундировании тех, кто на передовой, как и в Национальном центре 
управления обороной, которым генерал Мизинцев руководил последние 
годы, – там прекрасный порядок, дисциплина и эффективность до сих пор 
поддерживаются.

Ну и что касается мобилизации. Сейчас, в последние дни, ситуация 
уже нормализуется. Уже не хватают всех подряд: людей с хроническими 
заболеваниями, инвалидов  – тоже позор, это ведет не  к  консолидации 
общества, а к совершенно обратным процессам. Те, у кого есть востребо-
ванная военно- учетная специальность, боевой опыт и здоровье, – вот три 
критерия, в этой системе координат формируется частичная мобилизация, 
и никаким другим образом. И фракция ЛДПР будет за этим, как я уже го-
ворил с этой трибуны, жестко следить.

Уверен, что мы сумеем наладить наше активное присутствие, которое 
на самом деле уже есть, активизировать его во всех четырех регионах, ко-
торые теперь стали регионами Российской Федерации. Там в ближайшее 
время будут открыты (по сути, они, подчеркну, уже есть) отделения ЛДПР, 
там работает уже девятый волонтерский десант, там центры правовой по-
мощи. В ближайшее время будем в Херсоне и в Запорожье.

Ну и, конечно, дорогие коллеги, нам надо понимать: то, что сегодня 
происходит с  Русским миром,  – это действительно глобальный вызов, 
и решение должно быть в ближайшие годы.

Давайте вспомним то, что десять лет назад сказал Президент России 
Владимир Владимирович Путин и что неоднократно цитировал с этой три-
буны в разных выступлениях и в книгах Владимир Вольфович Жиринов-
ский. Статья «Россия и меняющийся мир», 2012 год: «Мы должны в разы 
увеличить наше культурное и гуманитарное присутствие в мире и на по-
рядок увеличить его там, где говорят по-русски или понимают русский».
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Сделано? Нет. Сегодня в  мире на  80 миллионов человек меньше 
говорят по-русски: 270 миллионов против 350 миллионов в  1990  году, 
в  эпоху слома советского режима,  – вот результат безответственности, 
закрытия русских школ и того, что мы в первую очередь не уделяли это-
му должного внимания.

Нам нужно поддерживать агентство Россотрудничество, федераль-
ную программу, направленную на поддержку русского языка как цемен-
тирующей основы Русского мира, на  открытие русских школ. Только 
на Украине закрылось 600 русских школ за восемь лет, с 2008 по 2013 год, 
еще до  начала братоубийственного кризиса в  2014  году, до  начала гра-
жданской вой ны.

Мы должны смотреть на другие страны: «Альянс Франсез» во Фран-
ции, Британский совет в  Великобритании, институты Гете и  Конфуция 
соответственно в Германии и в Китае – первоочередное финансирование, 
поддержка со стороны государства.

Мы должны поддерживать сейчас те программы, проекты и структу-
ры в исполнительной власти России, которые выполняют задачу по под-
держке Русского мира, русского языка, поскольку это задача действи-
тельно цивилизационной важности. Мы должны в разы, а на самом деле 
во много раз увеличить наше иновещание: нас в мире плохо слышно.

Конечно, «Russia Today», «Спутнику», «РТР-Планете» – честь и хва-
ла, но мы видим, что у нас в сто с лишним раз иновещание меньше, чем 
в 1990 году, когда не было ни электронных СМИ, ни Интернета, а слыш-
но было нас в любой стране мира. Эти задачи цивилизационной важности 
давно поставлены президентом, но они пока в недостаточной мере испол-
няются. И сейчас, когда без малого 8 миллионов наших вернулись домой, 
наших людей, наших граждан, нам надо в очередной раз понять, что это 
необходимо делать гуманитарными инструментами, а вовсе не на поле боя.

Сейчас, когда Украина не готова ни на какие переговоры, а хочет толь-
ко воевать… Они сами избрали путь военного противостояния, и, разуме-
ется, кто к нам с мечом придет, от меча и погибнет. Но мы должны серь-
езнее развивать те гуманитарные инструменты, о которых неоднократно 
говорил Президент России и  которые пока еще сегодня развиты нами 
не в полной мере.

Мы должны вспомнить и другую статью Президента России, которую 
также неоднократно ставил в  пример Владимир Вольфович Жиринов-
ский, – тот же 2012 год, «Комсомольская правда», «Строительство спра-
ведливости. Социальная политика для России». Там было сказано, что 
если наша миграционная, демографическая, национальная политика пой-
дут так, как идут сейчас, – подчеркиваю, это десять лет назад! – то через 
некоторое время мы рискуем превратиться в пустое пространство, судьба 
которого будет решаться не нами. Это не наш путь, и поэтому в Сибирь, 
на Дальний Восток должны возвращаться те люди, которые сегодня ты-
сячами стоят на консульском учете в наших загранучреждениях, будучи 
готовыми вернуться домой, люди с прекрасной квалификацией.
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Сегодня есть примеры: платформа «Россия – страна возможностей», 
но там всего лишь 70 человек получают российское гражданство. Мы сего-
дня должны понять, что России, великой державе, которой уготована осо-
бая роль в мировой архитектуре XXI столетия, пора собирать своих домой. 
Это задача действительно глобального масштаба, неоднократно заявлен-
ная, поставленная Президентом России.

Сегодня, когда мы возвращаем своих домой, мы вспоминаем Сергия 
Радонежского как собирателя русских земель, русских народов. Сделав 
очередной виток, история опять возвращает нас в те важнейшие дни, когда 
был момент истины для нашего Отечества. Сейчас снова момент истины: 
нам нужно не только победить в ходе специальной военной операции – по-
нятно, что это первейшая задача, – но и собирать наших по всему миру, 
собирать, консолидировать великий Русский мир, нужно, чтобы люди воз-
вращались домой.

Обращаясь к  Донецку, Луганску, Херсону, Запорожью, приветствуя 
всех, кто сегодня у нас в гостях, я хочу сказать, что со всеми задачами спра-
вимся, прежде всего это восстановление разрушенной инфраструктуры 
и возвращение в правовое поле. Добро пожаловать домой!

24.11.2022. Враги России сегодня действуют жестко и  подвергают 
нашу экономику тысячам неоправданных, вывихнутых и необоснованных 
санкций, рестрикций. И  поэтому сегодня нам очень просто предложить 
выйти из  ВТО, у  нас есть чёткое восприятие в  мире как надежнейшего 
экономического партнера. И хорошо ли, плохо ли, но в мировой экономи-
ческой архитектуре одна из ключевых составляющих – это членство и вы-
полнение норм и принципов ВТО.

Так сложилось исторически. По итогам Второй мировой вой ны была 
создана ООН, которая сегодня тоже может многих не устраивать. Давайте 
посмотрим, как голосовали наши коллеги, когда рассматривался совер-
шенно анекдотичный механизм компенсации Украине за  причиненный 
ущерб со стороны России. Эта резолюция тоже была поддержана.

Идя в рамках подобной логики, мы можем предложить выйти из ООН. 
Но,  дорогие коллеги, чем больше нас среди них, наших оппонентов, тем 
меньше их среди нас. И нам необходимо использовать и ООН, которая при-
звана быть вершиной мировой политической архитектуры, с соблюдением 
уважения к традициям, культуре, суверенитету каждой страны, в многопо-
лярном мире – за что выступала и всегда будет выступать Россия.

И то же самое по ВТО. У нас суверенная таможенная политика, и если 
у нас есть  какие-то огрехи, их нужно поискать внутри, а не пенять на наше 
членство в ВТО.

Поэтому подобные опасные тенденции по  выходу из  ключевых ме-
ждународных структур, которые задают и  политическую, и  экономиче-
скую архитектуру сегодня в мире, нам надо здесь быть очень и очень ак-
куратными.
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Скажу более. Сегодня разделительные линии среди парламентских 
партий по вопросу бюджета де-факто льют воду на мельницу именно на-
ших врагов. Вот в этом контексте надо говорить о врагах, которые злорад-
ствуют по поводу того, что у нас нет единства.

И некоторые коллеги хотят просто сиюминутную политическую вы-
году – как сейчас модно говорить, хайп. Не могу найти другого оправда-
ния тем, кто не понимает той колоссальной нагрузки и ответственности, 
которую испытали.

Я не могу сказать, что мы, как партия конструктивной оппозиции, 
всем довольны. Нам необходимо вводить компенсацию расходов на ре-
монт и  расселение аварийного жилья. Нам необходимо поддерживать 
программу переселения семей с инвалидами. Нам необходимо вернуться 
к поддержке программы по онкобольным, в том числе по детской онко-
логии, по  сахарному диабету. ЛДПР неоднократно указывала: введите 
акциз на сладкую газировку – это порядка 35 млрд дополнительно в фе-
деральный бюджет.

Но,  дорогие коллеги, голосовать сегодня против бюджета и  созда-
вать вот эти искусственные разделительные линии на политическом про-
странстве Госдумы – это, конечно, сегодня абсолютно неоправданно. Нам 
надо понимать тяжелейшие условия, в которых работает Правительство, 
и поэтому мы как никогда тесно работали с комитетом по бюджету и со-
ответствующими федеральными ведомствами, и сочли возможным под-
держать в  целом данный бюджет, который, несмотря на  определенные 
огрехи, работает на развитие национальной экономики, работает на под-
держку ключевых вопросов наших сегодняшних реалий, в  том числе 
и по социальной политике и поддержке тех семей, члены которых сего-
дня защищают нас на передовой в ходе СВО.

Нам необходимо отдавать отчет, кто мы и где находимся, и ощущать 
особую ответственность перед своими избирателями.

Поэтому, как никогда, нужно единым фронтом выступать по ключе-
вым вопросам поддержки страны и ее национальной экономики.

Мы также поддержим в третьем чтении то, что касается пенсионного 
бюджета и бюджета Фонда социального страхования. Я не буду останав-
ливаться здесь на отдельных вопросах – эти документы хорошо прора-
ботаны.

Что касается Фонда медстрахования  – мы не  поддержим потому, 
что выступаем последовательно против страховой медицины на государ-
ственном уровне. Здесь можно с нами спорить. Сегодня, думаю, что наша 
позиция как раз отвечает чаяниям нашего населения.

И, дорогие коллеги, давайте еще раз посмотрим на структуру фе-
дерального бюджета. В  нынешнем году расходы планируются  – за-
глядываю в бюджет, чтобы не ошибиться – 29 трлн. Тот же объем, что 
и  в  прошлом году. Но  при инфляции в  12,4  % это означает снижение 
расходов. Плюс ситуация, конечно, усугубляется возросшим почти 
вдвое дефицитом. Вместе с тем бюджет консервативен и по структуре 



мало отличим от бюджета прошлого года. И в этом гарантия отсутствия 
дополнительных рисков.

А то, что нет прорывов, – слава Богу, что удалось сверстать такой бюд-
жет. А о прорывах будем говорить, когда мы сумеем победить наших гео-
стратегических противников, когда сможем преодолеть полностью нашу 
ситуацию с внешним колоссальным санкционным давлением, которого 
не было никогда в истории страны.

Нам сегодня надо посмотреть и  на  структуру национальной эко-
номики. Практически 30  % национальной экономики концентрируется 
внутри страны – произвели, продали, купили в России, остальная часть 
экономики в  той или иной степени экспорто- или импортозависима. 
У наших геостратегических противников, которые сами себя сделали та-
ковыми необоснованным образом, – у США, – примерно наоборот: 70 % 
экономики замкнуты сами на себя, а экспорто- или импортозависимых 
порядка 30 %.

Нам надо развивать производство товаров народного потребления, 
нам надо развивать электронику, нам надо развивать станкостроение, 
собственный автопром, а не собирать машину из китайского конструк-
тора, как сейчас можно вполне сказать о новом «Москвиче». Там, правда, 
другие названия, но от этого суть не меняется – мы все прекрасно знаем 
завод «АЗЛК».

Даже хочу сказать, нам есть сегодня над чем работать, о чем спорить 
и где действительно проявлять себя как конструктивная оппозиция, если 
мы действительно таковыми являемся. Но  проявлять себя некоторым 
образом деструктивно и  одновременно лить воду на  мельницу наших 
врагов, оппонентов, тех, кто хотел бы разрушения страны и принижения 
нашей роли в мировой архитектуре XXI века – это неразумно и неоправ-
данно.

Что касается образования. Ничто у нас не остановится в ходе учебно-
го года, и мы не балансируем на грани. Наоборот – мы поэтапно выходим 
из Болонской системы, куда бездумно вошли в 1999 году. Мы просматри-
ваем другие ноу-хау, которые, не факт, что полезны для нашей молодежи.

И что касается бюджета нынешнего года и прошлого – давайте срав-
ним. У  нас поддержка образования возрастает. У  нас возрастает под-
держка соотечественников. И  должен сказать, сегодня нам, особенно 
в условиях, когда нам противостоит зверский фашиствующий киевский 
режим, когда против нас сплотился весь коллективный Запад, уже раз-
даются здравые голоса, в том числе и у республиканцев США, которые 
победили в палате представителей, пересматривать неоправданные рас-
ходы на Украину.

Но нам во внутренней политике надо быть, как никогда, здравыми 
и консолидированными!
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ВЫСТУПЛЕНИЯ ДЕПУТАТОВ ФРАКЦИИ
в Государственной Думе Федерального Собрания  

Российской Федерации

16.02.2022

Нилов Я. Е. Первое, на что хотелось бы обратить внимание, это во-
прос, связанный с индексацией пенсий военным пенсионерам. После того, 
как эти поправки – а сегодня в трёх чтениях сразу этот законопроект бу-
дет принят – вступят в законную силу, они будут иметь обратное действие 
с 1 января.

Фракция ЛДПР это поддержит. Хорошо, что вмешался Президент 
России и такое решение было принято. Но это надо было сделать ещё осе-
нью прошлого года, когда принималось решение о  бюджете на  текущий 
год, и  тогда необходимо было предусмотреть необходимые средства, не-
обходимо было предусмотреть все механизмы для того, чтобы индексация 
была на уровне 8,6 %.

Я  напомню, что тогда была жаркая дискуссия, выступали с  крити-
ческими замечаниями представители разных фракций, и  было поруче-
ние Председателя Государственной Думы двум комитетам, по  обороне 
и по соцполитике.

Была намечена «дорожная карта» для того, чтобы этот вопрос 
в  том или ином формате был решён, и  хорошо, что некие шаги нами 
были сделаны. Но  в  итоге Президент России решение принял, сего-
дня Государственная Дума юридически его оформит, и с 1 января всем 
тем, кто получал пенсию, доначислят и  пересчитают пенсию. И  наши 
граждане получать её будут уже проиндексированной выше уровня за-
фиксированной инфляции. Хотя мы считаем, что реальная инфляция 
на  товары первой необходимости, на  продукты, на  услуги, конечно,  
выше, чем 8,6 %.

И  я  думаю, что уже в  следующем году мы должны зафиксировать 
в  бюджете все необходимые средства, чтобы подобные механизмы были 
реализованы, не  возвращаясь к  этим вопросам в  начале года, когда уже 
пенсионеры начинают выплаты получать.

Это миллионы граждан. Это не  только военные пенсионеры, это 
и сотрудники правоохранительных органов, которые к ним приравнены, 
то есть все получатели ведомственных пенсий.

Второй вопрос, на который мы обращаем внимание, мы его также бу-
дем поддерживать, – это уголовная ответственность за пытки.

Это не проблемы сегодняшнего дня. На Арбате есть музей пыток, это 
было и в средние века, и в советское время в советском ГУЛАГе, и, к со-
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жалению, есть сейчас. Это все надо искоренять, права заключённых надо 
защищать.

По решению Президента России был принят закон о контроле за со-
блюдением прав людей, которые находятся в местах лишения свободы, 
№ 76-ФЗ, он достаточно эффективно действует. И в каждом регионе со-
зданы общественные наблюдательные комиссии.

И,  кстати, представители организации «ГУЛАГу.нет» регулярно 
приходили в  Государственную Думу, их представители, на  различные 
мероприятия. Ещё десять лет назад, я тогда возглавлял комитет по об-
щественным и религиозным организациям, мы отвечали за федеральный 
закон № 76-ФЗ. Тогда они приносили нам информацию, предлагали ре-
формы, мы направляли во ФСИН эти предложения. Но те вещи, которые 
сегодня стали достоянием общественности, наносят репутационный удар 
по  имиджу нашей страны и  по  всем органам государственной власти. 
Этого можно было бы не допускать, если бы вовремя принимались меры.

Вспомните, сколько было случаев, когда вскрывались специаль-
ные ВИП-комнаты в тюрьмах, или наоборот, заключённые жаловались 
на пытки, на давление, на то, что выбивали показания.

Далеко ходить не  надо, возьмите историю Молотова. Его супругу, 
Полину Жемчужную, привлекали к  уголовной ответственности на  ос-
новании показаний, которые выбивали. Причём показания не  соответ-
ствовали действительности. Даже в отношении жены Молотова, видимо, 
по указанию Сталина, это делалось. Можно представить, какой был мас-
штаб применения пыток в отношении всех остальных, тех, кто находился 
по ту сторону свободы.

Ещё один вопрос, который сегодня имеет колоссальное значение, – 
это усиление уголовной ответственности, добавление дополнительных 
квалифицирующих признаков в уголовное законодательство для борьбы 
с теми, кто посягает на половую неприкосновенность. К сожалению, про-
блема очень актуальная, статистика печальная, журналистские расследо-
вания, которые происходят, говорят о том, что часто на это закрывают гла-
за наши правоохранительные органы, т. е. хромает правоприменительная 
практика.

ЛДПР поддерживает усиление ответственности и  те  изменения 
в  уголовное законодательство, которые сегодня будут рассмотрены 
в третьем чтении.

И  «правительственный час» о  целевых показателях в  строитель-
стве. Мы считаем, что целевым показателем должен быть такой пока-
затель, который ликвидирует все те очереди в отношении социальных 
групп, в которых ветераны боевых действий, инвалиды, другие нуждаю-
щиеся. И необходимо такое жильё предоставлять, чтобы там жить было 
возможно.

Сегодня детям- сиротам предоставляют порою такое помещение, 
куда зайти страшно. Но отчитываются чиновники, чтобы якобы вопрос 
решён, помещение в соответствии с законом предоставлено.
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Или, к примеру, вопрос по ветеранам, участникам вой ны, который на-
ходится на особом контроле Президента России. Даже в этой области все 
равно бывают проблемы.

Надо обращать внимание на то, что у нас растут здания, где прода-
ются квартиры, продаются апартаменты, но при этом не обращают внима-
ния на социальную инфраструктуру, так что огромная нагрузка ложится 
на дорожно- транспортную сеть, возникает нехватка мест в детских садах, 
школах, больницах. На эти вопросы надо обращать внимание.

И вопрос ЖКХ – это один из самых проблемных вопросов всей стра-
ны. Мы в ходе обсуждения выскажем позицию фракции, дадим свои пред-
ложения, зададим свои вопросы, но мы считаем, что с ЖКХ вопрос надо 
решать жёстко, радикально и только через привлечение к уголовной от-
ветственности за издевательство над нашими гражданами, за чёрные, се-
рые коррупционные схемы, которые существуют повсеместно, и за то, что 
не выполняют в полном объёме те обязательства, которые на себя берут, 
и  снабжающие организации, и  управляющие компании, издеваясь над 
нашими гражданами. Огромное количество писем в наш адрес поступает 
на деятельность этих организаций.

Чернышов Б. А. Первый вопрос. Минпросвещения России радуется, 
что профессия педагога вышла на третье место по интересу у абитуриен-
тов. Но  что  радоваться-то? Ребята поступают в  педагогические универ-
ситеты, проходят обучение, работают год-два, а  потом из  этих молодых 
педагогов остаётся всего лишь 20 % на работе, посвящает себя преподава-
тельской деятельности.

Поэтому нужно не радоваться тому, что ребята идут в педагогические 
вузы по баллам ЕГЭ, ведь потом из школ они уходят. Нужно планомерно 
развивать эту сферу.

Второй вопрос – по кампусу мирового уровня. Не так много их стро-
ится, пока семь в программе. Нужно развивать это направление, это край-
не важно, потому что регионы требуют новые кампусы. Мы видим, что 
инфраструктура многих университетов сейчас находится в очень плохом 
состоянии.

Массовая эвакуация школ продолжается  – сейчас это Волгодонск. 
Огромное количество ложной информации о  минировании. Ужесточать 
нужно наказание за  подобные звонки, нужно жёстко разбираться с  эти-
ми людьми, которые таким информационным терроризмом занимаются, 
и вводить дополнительную ответственность, чуть ли не пожизненную. По-
тому что мы знаем, что это все спланировано. Многие звонки о якобы ми-
нировании школ поступают из-за рубежа. С этим нужно бороться.

Такими преступлениями занимаются из стран Прибалтики.
Трудовое воспитание, конечно же. Закон на этот счёт, возможно, будет 

рассматриваться в ближайшее время в Государственной Думе. Тема крайне 
важная, наши школьники хотят получать первое место работы ещё в шко-
ле, получать опыт. Это очень важно. И Госуслуги должны помогать в этом 
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плане – меньше ходить по органам опеки для согласования, а больше зани-
маться своими делом.

Ну  и,  конечно  же, вопросы миграции, миграционной политики. 
В Вишняках нападение на москвичку, в Кунцево очередная драка на этни-
ческой почве, Москва потихоньку, полегоньку идёт к тому, что ситуация 
с  миграцией становится неуправляемой. Здесь нужно занимать самую 
жёсткую позицию, работать с  диаспорами, работать Россотрудничеству, 
Минпросвещения России, Минобрнауки России с  теми, кто поступают 
сюда, в российские школы, либо приезжают сюда учиться. Мы видим в те-
лесюжете, как в Калужской области губернатор проводит рейд и видит, что 
у мигрантов есть справки о знании русского языка, но по-русски они двух 
слов связать не могут.

Поэтому это тема ЛДПР, мы как говорили с самого начала, так и про-
должаем акцентировать внимание, что защита русских, Русского мира 
должна быть ключевой для нашего государства.

22.02.2022

Чернышов Б. А. Хотелось бы отметить, что тот курс, который мы из-
брали, это рассказ о реализации партийной программы ЛДПР в прямом 
эфире. То есть вы можете узнать, как бы реализовалась внешняя доктри-
на России, если бы ЛДПР была правящей партией. И мы скоро станем 
ею, судя по тому, как реализуется наша программа.

Буквально несколько месяцев назад Владимир Жириновский в зале 
заседаний Государственной Думы выступил со своим сенсационным ана-
лизом, который сбылся ровно вчера. Он сказал, что 22 февраля 2022 года 
Россия вернёт себе величие. И вы увидели, как буквально в первые ми-
нуты 22  февраля Россия приступила к  защите русских людей, русско-
го языка и всего Русского мира. Мы сделали то, чего так долго ждали. 
В  этом плане пророчество, если хотите, а  по  большому счету, большая 
аналитическая работа лидера ЛДПР – это, конечно же, огромный вклад 
и в политическое учение, и в политическую мысль современной России.

В этой связи очень важно, что также был заявлен ряд программных 
позиций вчера в момент, когда Россия признавала суверенитет Донецкой 
Народной Республики и Луганской Народной Республики. Вчера нача-
лась, по сути, новая эпоха, мы возвращаем традиционный уклад и, конеч-
но же, наш Русский мир.

Самое важное, что мы дали абсолютно понятный, точный и соверше-
но нужный для всех русских посыл, что никто не имеет права даже при-
касаться к русскому, как внутри страны, так и за её пределами. Мы будем 
защищать наших граждан постоянно, последовательно и неукоснитель-
но. Мы говорили вчера и, конечно же, знаем, что Владимир Вольфович 
сам момент признания независимости назвал ошеломительной победой 
нашей страны. Это победа без единого выстрела. Это победа диплома-
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тического языка и  нашей российской мощи. Поэтому, конечно  же, для 
всех членов фракции ЛДПР сегодняшний день, 22 февраля 2022 года, это 
праздник, праздник, который будет продолжаться последовательным, 
поступательным движением Русского мира вперёд!

22.03.2022

Леонов С.  Д. Одним из  важнейших вопросов сегодняшнего пле-
нарного заседания Государственной Думы станет принятие постанов-
ления о  возбуждении парламентского расследования обстоятельств, 
связанных с деятельностью биологических лабораторий на территории 
Украины.

Фракция ЛДПР единогласно поддержит этот проект постановле-
ния. Расследование обстоятельств работы биологических лабораторий 
США на Украине требует детального изучения, так как, по данным Мин-
обороны, там фактически создавалось биологическое оружие, и создание 
этого биологического оружия шло по нескольким направлениям.

Первое – это исследование инфекций, которые характерны для от-
дельных регионов России, например, конго- крымская лихорадка, крым-
ская лихорадка, то есть направлена на полуостров Крым.

Создание высокорезистентных к антибиотикам штаммов бактерий, 
например, туберкулёза. Недавно на  территории ДНР зафиксирована 
вспышка туберкулёза, 70 человек пострадало, высокая летальность. И это 
говорит о том, что власти Украины фактически проводили эксперименты 
на людях точно так же, как нацистская Германия во время Великой Оте-
чественной вой ны.

Создание вирусов, переносчиками которых могут быть животные, 
а болеет человек. Поэтому не просто так в лабораториях исследовались 
пути миграции птиц через территории Украины на территорию России. 
И тут уже не нужны ракеты, достаточно лишь стаи птиц, которые несут 
такую инфекцию, вирусы, бактерии на территорию России и вызывают 
тяжелейшие эпидемии.

И самое страшное и подлое исследование – это создание генетически 
селективных штаммов вирусов, которые поражают тот или иной народ, тот 
или иной этнос. Понятно, что их интересовали славяне, что их интересова-
ли русские люди, их интересовали те народы, которые населяют Россию.

Таким образом, Украина стала полигоном и  одной большой лабо-
раторией, в которой создавалось биологическое оружие на деньги США 
и их союзников.

Эпидемия коронавирусной инфекции показала, что при наличии та-
кого биологического оружия не нужны ракеты, не нужны ядерные боего-
ловки, нужна лишь стая птиц, которая заражена микробами- мутантами, 
которые фактически будут падать на территорию России и заражать лю-
дей и сельхозживотных.
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Все факты деятельности биологических лабораторий должны быть 
тщательно изучены, должны получить общественную огласку и  осужде-
ние. Мы считаем, что за такие эксперименты необходимо отвечать.

И одним из результатов этого расследования может стать требование 
закрыть все биологические лаборатории на территории СНГ.

Диденко А. Н. Сегодня фракция ЛДПР поддержит, безусловно, комис-
сию по проведению парламентского расследования. Свою делегацию сфор-
мирует и верхняя палата нашего парламента. И нужно сказать, что подоб-
ные расследования на самом деле проходят очень редко, свидетельствуют 
о высокой значимости той темы, которая сегодня будет обсуждаться.

Мы все прекрасно понимаем, что Украина давно стала площадкой 
для проведения всевозможного рода экспериментов. Мы наблюдали, как 
более 20 лет украинская молодёжь фактически была подопытным кро-
ликом для проведения социологических, социальных и психологических 
экспериментов, когда фактически неокрепшим молодым юным украин-
цам вбивали в голову, что они должны воспитываться в духе всего анти-
русского, антироссийского и осознавать себя как часть анти- России.

К сожалению, другой идеологии за десятилетия украинская власть 
и украинское общество не предложило, и сегодня мы видим все печаль-
ные последствия проведения этих экспериментов. Буквально несколько 
дней назад мы стали свидетелями обнародования новых фактов обнару-
жения биологических исследований, когда на генотипе славян изучали 
возможности распространения различного рода тяжёлых и  особо опас-
ных инфекций, с  последующим использованием этого биологического 
оружия против других славян, проживающих уже на территории евро-
пейской части России.

Так вот, неожиданно мы с вами начинаем наблюдать, что в истории 
распространения пандемии коронавируса последние несколько лет чётко 
обнаруживается украинский след, поскольку это было отдельным направ-
лением исследования в  этих биологических лабораториях, финансируе-
мых Пентагоном.

И конечно, когда США говорят о том, что нужно предъявить иск Ки-
таю по возмещению ущерба мировой экономике, в том числе США, мы хо-
тели бы заявить о том, что если выводы об украинском следе в создании 
ковид-19 в парламентском расследовании подтвердятся, то это послужит 
юридическим основанием для переадресации всех этих требований уже 
правительству Украины, а соответчиком по этим искам должны выступить 
сами США, которые долгие годы поощряли эту античеловеческую дея-
тельность и поощряли создание этих лабораторий и исследований самых 
тяжёлых и опасных для человечества распространяемых инфекций.

Фракция ЛДПР полагает, что это должно стать самостоятельным на-
правлением расследования в рамках созданной парламентской комиссии, 
и надеется, что США и Украина ответят долларом и соответственно грив-
ной за весь нанесённый мировому сообществу ущерб.
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Нилов Я. Е. Фракция ЛДПР вчера на заседании рассмотрела вопрос, 
связанный с назначением Наббиулиной главой Банка России. Мы реше-
ния пока никакого не приняли, мы ожидаем встречи, у нас слишком много 
накопилось серьёзных вопросов, критических замечаний к работе в целом 
Банка России и его руководства в частности.

Вопросы размера ключевой ставки: когда надо снижать, её, наоборот 
завышают. Вопросы, связанные с деятельностью коллекторских организа-
ций, микрофинансовых организаций, страховых компаний. Поэтому все, 
что у нас скопилось, мы обсудим и через призму всей той критики, услы-
шав ответы на наши вопросы, мы будем принимать решения.

ЛДПР настаивает на скорейшем выходе из ВТО и констатирует, что 
ошибочным было вхождение туда. Мы видим, что кроме ущерба наша эко-
номика от вхождения в ВТО ничего не получила.

Вопрос, связанный с  выходом из  ПАСЕ. Я  напомню, что лидер 
ЛДПР много лет неоднократно говорил о том, что нам надо прекратить 
участвовать в этой организации и не направлять никаких взносов туда. 
А сэкономленные средства направить лучше на поддержку социальной 
сферы. Мы ожидаем от Правительства России, что они используют свои 
полномочия, которые временно они получили благодаря решению Госу-
дарственной Думы и Совфеда, и увеличат и пенсии, и пособия, и МРОТ, 
и прожиточный минимум.

То, что предполагается индексация пенсий 1 апреля, это плановая ин-
дексация, она ежегодная, касается она не страховых пенсий, а социальных 
пенсий и иных государственных пенсий. Там своя методика индексации. 
Но мы убеждены, что необходимо посмотреть реальную инфляцию и, ис-
ходя из  возможности, проиндексировать, чтобы покупательная способ-
ность была сохранена.

Мы категорически осуждаем те действия, которые сегодня в Европе 
совершаются различными общественными организациями, просто гра-
жданами в отношении наших дипломатов и учреждений и наших диппред-
ставительств: забрасывают краской, пишут всякие гадости. Кроме как бес-
культурье и вандализм, это обозначить и определить нельзя.

Мы настаиваем на том, чтобы такие попытки, такие провокации были 
немедленно прекращены, и  оставляем за  собой право в  законном русле 
проводить акции протеста, пикеты, митинги, все, что разрешено законом, 
без применения  каких-то противозаконных методов в  отношении дип-
представительств иностранных государств.

Особенно отличаются прибалтийские страны, Польская республика. 
И нельзя не отметить, как здесь пытаются издеваться над нашими водите-
лями фур, нашими дальнобойщиками: разбрасывают специально саморе-
зы, чтобы проколоть колёса, подрезают, не пускают, хамят, провоцируют 
конфликты и прочее.

Всё это, кроме как неким таким быдлячеством, по-другому и назвать 
нельзя. Это чисто бескультурье водительское и попытка  какую-то свою аг-
рессию пытаться донести в такой абсолютно неприемлемой форме.
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Я  напомню, что те  же большегрузные транспортные средства, 
и не только большегрузные, двигаются и по дорогам России, но мы по-
добных вещей не совершаем.

Поэтому мы настаиваем на немедленной реакции в отношении таких 
водителей или таких участников антироссийских акций, которые прово-
цируют конфликты, с целью недопущения противоправных провокацион-
ных действий в отношении тех, кто обеспечивает международные пасса-
жирские и грузоперевозки.

В заключение несколько политических риторических вопросов. Очень 
часто упрекают Сталина, что он не принял превентивные меры и не совер-
шил 20–21 июня определённые шаги, а дождался того, что был совершен 
вероломный акт нападения, акт агрессии на нашу страну. И за это его осу-
ждали, осуждают и будут осуждать.

Проецируя эту историческую модель на современные обстоятельства, 
становится понятным, почему то  или иное решение наши федеральные 
чиновники, наше высшее политическое, военное руководство принимают.

И  нельзя не  отметить историческую роль Русско- финской вой ны 
(1939–1940 гг.), когда сдвинули границы. И именно это решение, эти из-
менения позволили защитить Санкт- Петербург и не допустить скорейше-
го его взятия. Вспомните, сколько дней и ночей продолжалась страшная 
блокада Ленинграда.

Сухарев И. К. Депутатами фракции ЛДПР разработан и после по-
лучения статистических данных будет внесён проект постановления Го-
сударственной Думы «Об  объявлении амнистии в  отношении граждан, 
которые совершили административные правонарушения, которые пред-
усмотрены главой 12 КоАП Российской Федерации, за исключением тех 
граждан, которые совершили нарушения правил безопасности дорожного 
движения в состоянии алкогольного, наркотического опьянения либо от-
казались от освидетельствования».

Это важная мера, о ней давно говорит ЛДПР, мы надеемся после вне-
сения, что все фракции Государственной Думы поддержат нашу инициати-
ву, она сегодня так нужна нашим гражданам, которые находятся в сложной 
жизненной ситуации после коронавируса.

Многие потеряли работу, потеряли доход. И сейчас в период санкци-
онной вой ны, когда наши враги давят на нашу экономику и когда люди 
также вынуждены тратить последние деньги на  продовольствие, на  них 
ещё давят наложенные на них штрафы. Эта мера очень нужна нашим гра-
жданам, мы надеемся на поддержку, скоро этот проект будет внесён в сте-
ны Государственной Думы.

Нилов Я. Е. Выскажусь в продолжение темы выхода из ВТО и под-
держки бизнеса.

Сегодня бизнес оказался в  удручающем положении, все хотят под-
держки. Хорошо, приняты решения, связанные с  налоговыми льготами. 
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Сегодня мы будем рассматривать один из вопросов, связанный с обнуле-
нием налоговой ставки для оплаты НДС для отдельных категорий нало-
гоплательщиков.

В ожидании находятся наши организации и ждут поддержки из фе-
дерального бюджета в виде субсидий, из региональных бюджетов в виде 
субсидий. Но есть меры, которые можно абсолютно не затратно принять 
на регуляторном уровне. Вчера состоялась встреча с руководством боль-
шого предприятия, которое находится в Смоленской области и произво-
дит мясо кроликов.

Во-первых, они уже участвуют в программе, обеспечивают детское пи-
тание и продают экологически чистое полезное диетическое мясо. Но они 
сталкиваются с большими проблемами сегодня. Торговые сети начинают 
опять хамить, начинают хамить, не пускать, требовать  чего-то.

Поэтому мы считаем, что сегодня Правительство России в состоянии 
обуздать зажравшихся коммерсантов и дать понять, что не надо сегодня 
так себя вести, если потребности у людей есть.

Мы все сегодня находимся в непростой ситуации, надо друг другу по-
мочь и не создавать условия для того, чтобы эти товары пропадали с полок 
наших магазинов.

Кроме этого, просят поддержать информационно. Я обращаюсь ко всем 
представителям СМИ, которые здесь есть: давайте будем демонстрировать 
и рекламировать нашу продукцию. Уже в отдельных материалах это выхо-
дит, но надо больше показывать, что производит наш пищепром.

В Калининградской области те же улитки, которые завозили раньше 
из Италии, или из Франции. Рыбу – практически в каждом регионе можно 
найти хозяйство, которое занимается выращиванием рыбы.

Уникальное крупнейшее предприятие по  производству мяса кроли-
ков в Смоленской области – «Кроль-король». За несколько лет открылась 
уже вторая очередь самого крупного предприятия в России по производ-
ству кроличьего мяса.

И мы готовим проект закона, мы его внесём в ближайшее время, свя-
занный с легализацией деятельности автолавок, для того чтобы наши про-
изводители могли использовать автолавки, приезжать без необходимых 
разрешительных документов, продавать с колёс свою продукцию.

Этим мы сможем и сбить цены, и создать условия, при которых наши 
производители смогут реализовывать свою продукцию, когда им создают 
искусственные препоны торговые сети.

23.03.2022

Кошелев С. А. Фракция ЛДПР считает, что руководство Евроатлан-
тического альянса на сегодняшний день не просто откровенно поддержало 
нацизм на Украине, но и развернуло масштабную финансовую вой ну про-
тив России, направленную на геноцид русского народа.
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В своё время Президент России Владимир Путин сказал, чему его 
научила ленинградская улица. Если драка неизбежна – то надо бить пер-
вым. Поэтому мы считаем необходимым остановить все поставки в стра-
ны ЕС, в США и все страны, которые поддержали антироссийские санк-
ции, всех энергоресурсов и сырья.

Мы уверены: после принятия этих мер в  этих странах возникнет 
массовая остановка производств, резко поднимутся цены, начнётся без-
работица, начнут падать акции компании, куда так привыкли вклады-
ваться миллионы американских и  европейских инвесторов. Далее, мы 
убеждены в том, что народы этих стран сменят антироссийских полити-
ков на политиков здравого смысла. После этого мы готовы будем восста-
новить наши поставки.

Но для этого мы должны будем ввести новую электронную валю-
ту – это цифровой золотой руб ль, который будет полностью обеспечен 
золотовалютными резервами России, её торговым, промышленным 
и  сырьевым потенциалом. И  мы полностью откажемся от  торговли 
за евро и доллары.

Данное предложение наша фракция направит Президенту нашей 
страны.

Нилов Я.  Е. Мы предлагаем с  учётом всех тех вызовов, которые 
сейчас существуют – нестабильной ситуации, роста цен – для поддерж-
ки населения, для поддержки предприятий заморозить временно тариф 
на  электроэнергию. Это будет серьёзным подспорьем в  это непростое 
экономическое время.

Кроме того, вопрос газификации. Мы считаем, что надо продолжать, 
надо усиливать темпы газификации. И недопустимо, когда у нас есть Цен-
тральная Россия, отдельные районы, где газа до сих пор нет и перспектив 
газификации никаких нет. А одновременно с этим посмотреть – с совет-
ского времени национальные республики, которые сегодня являются са-
мостоятельными государствами, они газифицированы на 80–90 %, в ущерб 
действующим субъектам Российской Федерации.

Поэтому вопросу газификации надо уделять особое внимание. Там, 
где есть газ, издержки на отопление домов, дач, приусадебных домиков го-
раздо меньше, чем стоимость отопления электричеством.

Законопроект, который будет сегодня предложен комитетом для 
рассмотрения в  первом и  третьем чтении сразу, то  есть во  всех трёх 
чтениях,  – это поправки, внесённые депутатами и  сенаторами, в  закон 
«О ветеранах». Касается присвоения статуса «Ветеран боевых действий» 
и «Инвалид боевых действий» тем нашим военным, которые сегодня уча-
ствуют в спецоперации, которая началась 24 февраля этого года на тер-
ритории Украины, ДНР и ЛНР.

Только что состоялось заседание соответствующего комитета. Он 
единогласно поддержал данные изменения, и мы предложим палате рас-
смотреть в целом сегодняшние изменения, чтобы сегодня же Совет Феде-
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рации смог рассмотреть эти предложения, и документ ляжет на подпись 
Президенту России.

В соответствии с законом «О ветеранах» соответствующий статус по-
зволяет и инвалидам боевых действий, и ветеранам боевых действий рас-
считывать на дополнительные меры социальной поддержки.

Мы полагаем, что в  современных непростых условиях с  учётом по-
ставленных задач, с учётом тех рисков, которые существуют для тех, кто 
выполняет служебный долг, такая мера востребована, она правильна и она 
всесторонне будет поддержана.

Это социально- ориентированная мера, которую фракция ЛДПР так-
же будет единогласно поддерживать. И  мы надеемся на  всестороннюю 
поддержку депутатов всех фракций.

Чернышов Б. А. Конечно же, при выступлении зампреда Правитель-
ства России Новака очень важная тема – это тема электрогенерации и во-
обще энергетики.

На  встрече с  фракцией ЛДПР зампред Правительства России под-
черкнул, что он считает, что в  каком-то формате регулирование системы 
криптовалют возможно и  необходимо. Мы также считаем, что эту идею 
нужно продвигать, готовим письмо по поводу создания в России системы 
криптоградов, то есть городов- спутников в местах повышенной электроге-
нерации, где учёные, с одной стороны, с другой стороны –  IT-специалисты 
на абсолютно свободной основе могут вести свою деятельность, не боясь 
за то, что они нарушают  какие-то законы, наоборот, стимулируя тем самым 
всю систему, связанную с криптой.

В прошлом созыве я подобную идею предлагал. Сейчас, конечно же, 
мы видим, что в связи с тем, что от части электроносителей отказываются 
зарубежные партнёры или делают вид, что отказываются, заявляя, что рос-
сийская энергетика им не нужна. Это всё не так.

Но раз им не нужна – нам она пригодится. Нам она пригодится как 
раз в этой системе криптоградов. Криптогорода будут непосредственно за-
действованы в майнинге, в производстве системы криптовалют.

Это очень важно сегодня  – это перспективное направление. Мы 
долгое время силами Банка России, останавливая прогресс, запрещая, 
боясь, по сути, забирали эти возможности, которые у нас были. Это пер-
вый момент.

И  второй момент. Сегодня, видя, что система российского движе-
ния школьников сильно развита, что она даёт определённые позитивные 
плоды, нам нужно идти дальше, восстанавливая систему военных кафедр 
в российских университетах.

Военные кафедры  – это очень важное место, где молодые ребята, 
да и девчонки, студентки, могут иметь возможность получить первичную 
военную подготовку.

Мы не говорим о том, что по окончании этой военной кафедры для 
всех нужно организовывать возможность получения офицерских погон – 
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это не так. Но первичная военная подготовка в условиях геополитических 
рисков, которые сейчас есть, крайне важна.

В этой связи мы предлагаем на базе тех возможностей, которые были 
у ряда российских университетов, данную систему, систему военных ка-
федр, возродить, возобновить. И я думаю, что это будет пользоваться боль-
шим спросом у студентов и абитуриентов. Хотя бы начать с проверенных 
университетов.

Но исходя из того мониторинга, который постоянно проводится Рос-
обрнадзором, сейчас неэффективных вузов практически нет. Поэтому го-
сударство, выдавая аккредитацию и лицензию, порой бессрочно, даёт, что 
называется, ярлык таким университетам на ведение безопасной для обра-
зовательного процесса деятельности.

20.04.2022

Леонов С.  Д. Сегодня наша страна отмечает национальный День 
донора. Начиная с 2007 года уже 15 лет мы в этот день чествуем доноров 
и  медицинских работников, которые занимаются заготовкой крови и  её 
компонентов.

В этой связи сегодня Государственная Дума рассматривает два важ-
нейших законопроекта в части донорства.

Первый законопроект мы рассматриваем уже в  третьем чтении  – 
у  меня нет никаких сомнений, что он будет принят,  – это законопроект 
о  донорстве костного мозга. Законопроект позволяет увеличить количе-
ство доноров костного мозга, что очень важно и повлечёт спасение тысяч 
жизней наших граждан, граждан России.

В этой связи мы предлагаем от ЛДПР вручать нагрудный знак «По-
чётный донор России» не  только тем гражданам, которые сдают кровь 
на станциях переливания крови, но и тем гражданам, которые стали доно-
рами костного мозга и гемопоэтических стволовых клеток.

Мы считаем, что это дополнительно привлечёт наших граждан, и они 
станут донорами костного мозга и будут включены в регистр потенциаль-
ных доноров.

Второй вопрос, который мы сегодня будем рассматривать, это вопрос 
о государственном регулировании заготовки плазмы крови. Здесь есть два 
важных момента.

Первый важный момент, что теперь станции переливания крови смо-
гут передавать плазму крови не только в лечебные учреждения, но и смо-
гут продавать плазму крови фармацевтическим предприятиям, которые 
из этой плазмы крови будут делать важнейшие лекарственные препараты.

К сожалению, сегодня в России производится всего два лекарствен-
ных препарата из  плазмы крови  – это альбумин и  иммуноглобулины. 
А нужно порядка двух десятков. Этот закон, конечно, направлен в пользу 
импортозамещения и антисанкционной политики.
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И второй пункт данного законопроекта, он тоже очень важный, ка-
сается запрета вывоза плазмы крови и компонентов крови за рубеж, как 
ценного биологического ресурса.

В свете сегодняшнего Дня донора и событий на Украине мы не мо-
жем не  предложить стать украинским военнопленным, которые сейчас 
находятся в плену у России, в обязательном порядке – конечно, если это 
позволяет им здоровье, – стать донорами крови для наших вооружённых 
сил, для госпиталей и больниц, в которых проходят сейчас лечение наши 
военнослужащие, а также мирные жители, которые пострадали в связи 
с обстрелами армией Украины мирных городов и сёл.

Нилов Я. Е. Продолжается встреча с кандидатом на должность ру-
ководителя Центрального банка Российской Федерации. Завтра этот 
вопрос будет рассматриваться на пленарном заседании. И первая прось-
ба, которая сегодня прозвучала от имени фракции в начале встречи, эта 
просьба была связана с тем, чтобы появилась монета ограниченного ти-
ража либо банкнота с изображением нашего лидера Владимира Вольфо-
вича Жириновского. И мы надеемся, что Совет директоров Центрально-
го банка России нашу просьбу услышит, поддержит и в ближайшее время 
наше предложение будет реализовано.

Что касается сегодняшней повестки дня. Хотел  бы дать позицию 
фракции по некоторым проектам законов, которые сегодня фракция бу-
дет поддерживать.

Первое – это закон, который позволяет отцам использовать средства 
материнского капитала в  особых жизненных ситуациях. Действитель-
но, правоприменительная практика выявила ряд случаев  – это не  ча-
стые случаи, но такие случаи есть, – когда отцы не имели возможности 
и не имеют до сих пор возможности пользоваться средствами маткапита-
ла по причине из того, что мать ребёнка ушла из жизни и была, например, 
гражданкой иностранного государства. Теперь предлагаемые поправки 
эту ситуацию урегулируют, и  отцы смогут получать соответствующую 
выплату в рамках работы программы материнского капитала.

Сегодня будет рассматриваться проект закона, мы также его рассмо-
трим, который позволяет тратить средства материнского капитала на по-
лучение ребёнком дошкольного образования, не только в коммерческих 
образовательных учреждениях, но и у ИП. Мы считаем, что это правиль-
но – с одной стороны. С другой стороны, этот механизм должен быть от-
лажен таким образом, чтобы не появилось незаконных схем по обнали-
чиванию средств материнского капитала. Это самое основное.

В целом мы должны дать возможность нашим гражданам обеспечи-
вать предоставление услуг, заниматься предоставлением возможностей 
детям находиться в  дошкольных образовательных учреждениях, полу-
чать дополнительные знания ещё до школы, но при этом всё должно быть 
под самым жёстким контролем, с пониманием того, что закладываются 
основы восприятия жизни ребёнком, ребёнок взаимодействует с препо-
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давателями, взаимодействует с  конкретным лицом, которое является 
ИП. Здесь важно посмотреть комплексно на этот вопрос.

Но в целом, как форма взаимодействия с ИП, мы считаем, что это 
можно вполне обоснованно запустить и посмотреть, как это на практике 
будет работать.

У нас в соответствии с действующим законодательством те лица, ко-
торые находятся в отпуске по уходу за ребёнком до полутора лет, из фон-
да соцстрахования получают соответствующую ежемесячную выплату. 
Чаще всего это женщины. В отдельных случаях это могут быть и муж-
чины. Рассчитывается средний заработок за последние два года и исходя 
из того, какой этот заработок был, какой у человека стаж, определяется 
сумма ежемесячной выплаты ему.

Так получается, что те лица, которые находятся в отпуске по уходу 
за ребёнком, они могут продолжать работать в формате неполного рабо-
чего дня и  получать заработную плату. И  у  нас на  практике возникает 
ситуация, когда люди, с одной стороны, работают, с другой стороны, на-
ходятся в отпуске по уходу за ребёнком, иногда в судебном порядке им 
приходится отстаивать свои права получать и заработную плату, и посо-
бие из фонда соцстрахования. Вот во избежание всего этого были предло-
жены поправки в действующее трудовое и социальное законодательство, 
после принятия которых этот вопрос будет урегулирован и будет понят-
но, что человек, который находится в отпуске по уходу за ребёнком, име-
ет право работать в  формате неполного рабочего дня. И  здесь никакой 
правовой неопределённости не будет.

Фракция ЛДПР поддержит с учётом того, что это социально значи-
мый, социально ориентируемый законопроект. И  на  практике сегодня 
это уже действует, это уже работает, но наши граждане порой вынуждены 
обращаться и в трудовую инспекцию, и в судебные органы для того, что-
бы защитить свои права.

Сегодня фракцией ЛДПР был внесён в  Государственную Думу 
проект закона, в  соответствии с  которым мы предлагаем увеличить 
до  3  млн руб лей тот размер вклада, который застрахован в  Агентстве 
страхования вкладов. Мы видим, что граждане в связи с непростой эко-
номической ситуацией, в связи с введёнными санкциями в отношении 
банков, в связи с тем, что происходит в банковской системе, начинают 
снимать деньги, обналичивать, хранить дома, в том числе из-за недове-
рия, недопонимания, из-за колебаний курса руб ля, курса иностранной 
валюты.

И мы считаем, для того, чтобы дать хоть  какой-то импульс спокой-
ствия, необходимо увеличить застрахованную сумму вклада практиче-
ски в два раза, чтобы более спокойно себя наши граждане чувствовали, 
это крайне необходимо.

Кроме этого, мы считаем, что средства должны быть защищены 
не только у физлиц, но и у коммерческих организаций, в определённом 
размере, у ИП и у самозанятых граждан.
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Прозвучало предложение продлить майские праздники и  сделать 
с 1 по 10 мая, как это было в прошлом году, выходными днями. Я хотел 
напомнить, что для того, чтобы любое решение было реализовано, требу-
ется юридическое обоснование, чтобы это можно было сделать. Это либо 
поправки в трудовое законодательство – в Трудовом кодексе Российской 
Федерации прописаны все нерабочие и праздничные дни. Напомню, что 
Трудовой кодекс – это сбалансированный документ интересов и работ-
ников, и  работодателей, поэтому любые изменения в  Трудовом кодек-
се сегодня у  нас проходят фильтр трехсторонней комиссии. Поправок 
на этот счёт в Государственную Думу не поступало. Это была озвучена 
некая идея со  ссылкой на  практики прошлого года. Поэтому Государ-
ственная Дума этим вопросом не занимается, такой инициативы нет.

Что касается иного механизма реализации, как это было в прошлом 
году – напомню, что в прошлом году это решение было принято исходя 
из эпидемиологической ситуации в стране, – сегодня, на мой взгляд, та-
ких предпосылок нет. Но одновременно надо понимать, что любой допол-
нительный выходной день в России – это серьёзный удар по экономике, 
это нагрузка прежде всего на бизнес, который и так сегодня в непростом 
состоянии находится.

И надо понимать, что у нас многие граждане работают в формате по-
лучения сдельной зарплаты, когда размер зарплаты напрямую зависит 
от  объёмов производства, напрямую зависит от  того, какое количество 
товара произвёл конкретный работник, какое количество услуг оказал 
конкретный работник.

Поэтому данный вопрос надо смотреть в комплексе, и когда такие 
призывы, такие предложения звучат, они в  обществе воспринимаются 
очень по-разному. Некоторые, да, хотели бы отдыхать с сохранением зар-
платы, а  некоторые, наоборот, начинают нервничать, говоря о  том, что 
опять будут убытки.

Поэтому полагаю, что в этом году все будет строго в соответствии 
с трудовым законодательством, и  каких-либо предпосылок эпидемиоло-
гического характера для того, чтобы делать такие продолжительные вы-
ходные, сегодня нет.

Ещё несколько тезисов. Вот Байден – в прессе говорится о том, что 
Президент Америки Байден заявил о своём желании пойти на очередной 
президентский срок. В данном случае не могу не напомнить оценки, ко-
торые давал наш лидер Жириновский, предполагая, что Байден захочет 
пойти на  второй срок. И  он подчеркнул, что подобное решение Байде-
на будет отрицательно восприниматься и приведёт к тому, что Америка 
от  президентской республики окончательно перейдёт к  парламентской 
республике.

«Тинькофф-банк» обвинил своих вкладчиков и  списал заработан-
ные средства, связав это с тем, что у них  как-то некорректно работала си-
стема, когда вкладчики приобретали валюту, продавали валюту, и на этом 
заработали.
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Мы в  ЛДПР на  стороне вкладчиков, на  стороне клиентов «Тинь-
кофф- банка» – мы считаем, что это абсолютно некорректные и недопу-
стимые позиции и меры. Это даже противозаконные меры, мы считаем. 
И  завтра на  встрече с  Эльвирой Набиуллиной и  при рассмотрении её 
кандидатуры на пленарном заседании мы сможем в своём выступлении 
обратить внимание на эту проблему.

Если не  работает система банка  – это проблема банка. Если люди 
в соответствии с действующим законодательством приобретали валюту 
и продавали валюту, заработав на изменении курса, они не нарушали за-
кон – это их честно заработанные деньги. Другое дело, что они в соот-
ветствии с  действующим налоговым законодательством должны будут 
следовать тем нормам, которые есть. Но  лишать их этих средств  – это 
абсолютно недопустимо!

Министерство просвещения Российской Федерации планирует те-
перь с ранних лет, то есть с первого класса, заниматься просвещением де-
тей, ввести уроки истории. С одной стороны, это, конечно, хорошо – это 
правильно. Другое дело, каким образом всё это будет реализовано.

Это должно быть адаптировано к восприятию современного молодо-
го поколения, которое находится ещё и в определённом информационном 
пространстве, получает и  черпает информацию из  интернета. С  учётом 
этого нужно понимать и преподавать. Не должна быть  какая-то сухая ста-
тистическая информация – должны быть интересные уроки.

Может, здесь даже добавить некий прикладной момент, может, прово-
дить уроки в виде  каких-то экскурсий, неких встреч с теми же ветеранами, 
неких выездных мероприятий, для того чтобы это было интересно.

И не могу не вспомнить свои школьные годы – это конец 1990-х. Учеб-
ник новейшей истории, рекомендованный тогдашним Минобразования 
к преподаванию в российских школах. Был издан на деньги иностранного 
фонда. Когда речь шла про Вторую мировую вой ну, то там было прописа-
но, что во Второй мировой вой не победили США с союзниками.

С  одной стороны, вроде как корректная информация, если  бы этот 
учебник предназначался студентам в Америке. Но под таким углом пода-
вать информацию в наших школах было недопустимо. И мне сегодня, спу-
стя много лет, до сих пор удивительно: а почему преподаватели, которые 
получили образование в советское время и начинали работать в советское 
время, видя, что написано в этих учебниках, молчали?

И  почему Минобразования тогда такой учебник рекомендовало 
к изданию и вообще допускало иностранное финансирование в издание 
учебников?

Очевидно, без коррупции, без ангажированности, без материальной 
заинтересованности не обошлось. И целое поколение изучали историю 
Родины по этим учебникам!

А  ведь учебник истории, вообще история  – это определённый ин-
струмент пропаганды. Именно поэтому в советское время урокам исто-
рии Первой мировой вой ны вообще не уделялось внимания – это были 



35

для советского режима, для советской власти неприятные, неудобные 
уроки истории. И сегодня, наоборот, посмотрите – недавно был открыт 
памятник жертвам Первой мировой вой ны.

Мы неоднократно слышали с самых высоких трибун выводы о том, 
что, не сделав выводы из уроков Первой мировой вой ны, мы будем повто-
рять ошибки и сегодня. Мы видим, как сегодня эти ошибки повторяются.

Поэтому мы в  целом поддерживаем желание просвещать наше мо-
лодое поколение, потому как вакуум в головах всегда порождает желание 
этот вакуум  чем-то заполнить. Но самое главное, чтобы это все было очень 
корректно, своевременно и  с  пониманием того, что хочет подрастающее 
поколение слышать, видеть и понимать, потому что другое поколение ра-
стёт. Навязывать просто банальные  какие-то истины не получится – необ-
ходимо вовлекать в процесс, необходимо вовлекать в дискуссию, заинтере-
совывать самыми новыми способами.

В том числе брать международную практику. Например, в Гонконге 
с  коррупцией борются с  детства, через различные игры, прививая культ 
негативного отношения к любым коррупционным проявлениям. С самого 
раннего детства – с детского сада, через игры, через сказки. И это работает.

19.05.2022

Сипягин В. В. Уважаемые коллеги, я не могу понять, когда западные 
лидеры остановятся в своём безудержном стремлении, в своих желаниях 
уничтожить собственную страну. И вот те беспрецедентные санкции, ко-
торые они подписывают чуть ли не ежедневно, заводят их страны, их на-
род в тупик. И на сегодняшний день, мы все знаем, практически уже голод 
скоро начнётся во всех европейских странах – цены на продукты питания 
растут, на коммунальные услуги, на топливо.

Например, в  Великобритании, в  городе Истборн намерены ввести 
чрезвычайную ситуацию – это в 100 км от Лондона – в связи с тем, что там 
рекордное число людей уже получают продовольственную помощь.

Сегодня мир стоит на пороге жесточайшего продовольственного кри-
зиса – об этом говорит Жозеф Баррель. Он назвал зерно «новым эконо-
мическим оружием» – и с этим, конечно, трудно не согласиться. Даже он 
признаёт слабость европейских стран и тот факт, что без России они не вы-
живут.

И если из резервов исключить Россию и Украину, то мировых запасов 
пшеницы в мире хватит буквально на три недели.

А дальше мы увидим – это поток мигрантов из стран третьего мира 
в Европу, это нехватка продовольствия, социальные протесты.

Кому это на руку? Ну, конечно, мы понимаем, кому – дяде Сэму.
И  поэтому стоит задуматься европейским руководителям в  ныне-

шний момент, с  какими рейтингами они придут на  свои парламентские 
выборы. А во Франции как раз в июне предстоят очередные выборы.
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И долго на обвинениях России не проживёшь. Так и хочется им ска-
зать – вы похороните себя под обломками санкций. Россию не взять, как 
говорят у нас, голыми руками. Я бы добавил – холёными европейскими 
ручками, которые зажаты в жёсткие американские белые перчатки. Под-
черкну – белые перчатки.

Но  при этом у  нас все нормально. У  нас, в  России, 87  млн тонн– 
рекордный урожай за  2022  год. И  как тут не  вспомнить золотые слова 
Владимира Вольфовича Жириновского – России не привыкать быть под 
давлением американских санкций, и мы найдём чем на них ответить.

Конечно, понятно, что проблемы есть. И по данным Минэкономи-
ки России и Банка России у нас уровень падения экономики возможен 
около 8 %.

Конечно, существуют определённые проблемы у крупного российско-
го бизнеса, но они решаются в ручном режиме благодаря Правительству 
России – проблемы транспорта, логистики, сырья.

Я хочу сказать о проблемах малого и среднего бизнеса – они являются 
во многих субъектах Федерации основой основ. И по данным Бориса Ти-
това, принятыми мерами поддержки, которые мы с вами принимали, ко-
торые Правительство России нам давало, смогли воспользоваться только 
38,5 % компаний и 31 % пытались получить поддержку, но не смогли. Это, 
конечно, очень настораживающие цифры.

Фракция ЛДПР обратилась к Председателю Правительства России 
Мишустину с  рядом предложений о  способах решения этих проблем. 
Я остановлюсь на нескольких из них.

Первое – надо стимулировать тех, кто вкладывается сейчас в закупку 
и обновление основных средств. Надо вернуть возможность бизнесу ста-
вить закупку оборудования на себестоимость.

А  теперь я  хочу сказать об  основе основ  – о  строительном бизнесе, 
о строительной отрасли. Мы предлагаем совершенно новый подход к фор-
мированию ставки по ипотеке, которая сейчас составляет 9 %. По моему 
мнению, это неподъёмная ставка. И рынок показал это – в апреле объём 
ипотечных кредитов упал в 4 раза.

Так вот, надо создать рынок ипотечных портфелей, когда государство 
через полномочные банки выделяет бюджетные кредиты под 2 % под залог 
высоконадёжных ипотечных портфелей коммерческим банкам.

Банки в  свою очередь, конечно, за  свою работу прибавляют 2–3  % 
и выдают населению под 4–5 %. Эффект есть абсолютно у всех. Государство 
по  аналогии с  инфраструктурными кредитами гарантированно получает 
свои деньги, выдавая их под проценты, банки являются организаторами 
данного процесса и несут полную ответственность за выданные ипотечные 
кредиты, население получает низкую ставку. И в результате активно раз-
вивается строительная отрасль.

А  мы все прекрасно понимаем, что стройка  – это огромный объём 
смежных отраслей: это и производство мебели, и стройматериалов, и мно-
гое- многое другое.
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Также, конечно, нужно в  срочном режиме отрегулировать ставки 
для среднего и малого бизнеса – не может у нас бизнес осуществлять под 
20–25 %. Потому что ставка сейчас, которая стала 14 %, все равно транс-
лируется банками – я говорю сейчас о малом и среднем бизнесе, не там, 
где ручной режим, – под 20–25 %. Ну как можно четверть прибыли отда-
вать банкирам из полученных средств?

Теперь про меры государственной поддержки в  регионах. Надо 
транслировать получение субсидий для бизнеса также через уполномо-
ченный банк. Почему? Потому что это очень удобно.

Например, у  сельскохозяйственных производителей форма под-
держки транслируется через уполномоченный банк.

А  чиновник никогда не  может быть кредитным менеджером. Он, 
во-первых, не профессионал – он боится денег бюджетных, как огня, – 
а  функции у  него другие. А  самое страшное  – чревато, конечно, кор-
рупцией на  местах, когда деньги выделяются через различные формы 
поддержки,  – через ФРП, через корпорации, через микрофинансовые. 
Государственные организации существуют в субъектах России.

Поэтому предприятие собирает документы и получает деньги через 
уполномоченные банки по  критериям, определённым Правительством 
России.

В  моей практике были случаи, когда предприятие по  постановле-
нию № 3 Правительства России собирало документы, получило кредит 
4 млрд, надеясь на  компенсацию и  на  субсидию, но,  когда обратилось 
в уполномоченную организацию, срок постановления закончился – ор-
ганизация «пролетела».

Следующий вопрос, конечно, это текущий вопрос по решению, ко-
торое принимает правительственная комиссия. Слушайте, это делается 
крайне медленно.

Прекрасно понимаю почему – те уполномоченные сотрудники, ко-
торые работают в  этой правительственной комиссии, днями и  ночами 
трудятся для того, чтобы решить проблемы сотен предприятий. В ручном 
режиме сам решал две большие проблемы – это платежи в иностранные 
банки, которые связаны с производственной деятельностью, и второе – 
это экспорт, который также завязан на производственной деятельности 
той или иной компании. С большим трудом пробивали такого рода реше-
ния через правительственную комиссию.

Надо упростить процедуру  – Правительству России необходимо 
в кратчайшие сроки это сделать.

Необходимо дать больше полномочий субъектам Федерации. в част-
ности губернаторам. У них море ответственности – за инвестиции, за эко-
номику, за уровень безработицы, и за многое другое, но руки связаны.

Например, по системообразующим предприятиям. Приведу пример. 
Владимирская область подавала заявку на отнесение к числу системооб-
разующих предприятий порядка 70 предприятий – в результате 30 согла-
совали, 40 нет.
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Чтобы понимать, что это такое: для каждого субъекта Федерации это 
основа основ. Это как раз основа бюджета – эти крупные, средние пред-
приятия. Невозможно получить ни одну форму дотации, а возможно пре-
доставление как субсидированной ставки, так и получение гарантийных 
обязательств из коммерческих банков. Вот это огромная проблема.

Необходимо государству определить чёткий критерий для того, что-
бы высшее должностное лицо – губернатор брал на себя ответственность 
и сам принимал решение, кого включить, кого нет. И эти документы, от-
правленные в  Правительство России, проходили только согласование, 
но не принятие решения. Вот это крайне важный и нужный вопрос. По-
тому что сейчас у нас идёт счёт не на дни, а порой даже на часы.

Я  отдельно, конечно, хотел  бы остановиться на  проблеме «эконо-
мических малышей»  – это тема самозанятых. Конечно, это категория 
небольшого количества тех, кто сейчас работает, но в преддверии того, 
что, возможно, будет увеличение безработицы, крайне важно говорить 
об  этом. Сейчас тот уровень выручки, который предусмотрен на  этих 
предприятиях, 2,4 млн руб лей в год. Слушайте, это копейки, необходимо 
поднять до 5–6 млн. Почему – потому что цены изменились.

И второе – крайне важно включить туда новое направление сверх-
бизнеса. Например, торговля на маркетплейсах – сейчас государство это 
разрешило, но почему этого сделать нельзя? Ну, даже риэлторскую дея-
тельность. Сейчас те люди, которые, возможно, останутся без зарплаты, 
они придут и получат там дополнительную финансовую поддержку и бу-
дут кормить свои семьи.

В заключение немножко хочу уйти от экономики. Уважаемые кол-
леги, я хочу перейти к теме наших героев, которые сражаются на полях 
СВО. Наша с вами задача – увековечить память о них в сердцах будущих 
поколений. Для этого имена тех, кто заслужил это, должны быть выбиты 
в камне.

24.05.2022

Луговой А. К. Отец лживого нацистского пиара Йозеф Геббельс го-
ворил: «Дайте мне средство массовой информации, и я из любого народа 
сделаю стадо свиней».

Собственно говоря, этим девизом, этим лозунгом на  сегодняшний 
день руководствуются и средства массовой информации Запада, и руко-
водители недружественных нам западных государств.

Сегодня мы представляем вашему вниманию в первом чтении зако-
нопроект, который носит особую значимость, особую знаковость и осо-
бую принципиальность. И   наконец-то в  случае принятия этого зако-
нопроекта, а  я  уверен, что мы его примем, мы  наконец-то будем иметь 
возможности симметричного ответа на  действия западных государств 
в отношении российских СМИ.
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Мы за последние два с лишним месяца наблюдаем, как безапелляци-
онно, беззаконно, вопреки здравому смыслу на территории западных го-
сударств прекращают вещание основных средств массовой информации 
Российской Федерации. Потому что боятся правды. Н аконец-то и  мы 
подготовили подобный закон, но уже в рамках существующего законо-
дательства, для того чтобы отвечать на подобные враждебные действия.

Мы предлагаем внести поправки в закон «О средствах массовой ин-
формации», в закон «О связи, информационных технологиях и инфор-
мации», а также в закон «О мерах воздействия на лиц, причастных к на-
рушениям основополагающих прав и свобод российских граждан».

Что мы предлагаем. Законопроект предусматривает ответные меры 
в  отношении иностранных СМИ в  России и  санкций для российских 
СМИ в случае их противоправных действий.

Мы предлагаем в случае запрета на территории иностранного госу-
дарства российского средства массовой информации в порядке зеркаль-
ного ответа закрывать в России иностранные средства массовой инфор-
мации.

Решение предлагается передавать Генеральному прокурору и его за-
местителям, что будет нести за  собой запрет на  распространение мате-
риалов этого СМИ, их хранение, а также прекращение аккредитации его 
корреспондентов.

Мы предлагаем расширить содержащийся в  законе «Об  информа-
ционных технологиях» перечень видов противоправной информации, 
предлагается включить любую информацию, которая будет дискреди-
тировать Вооружённые силы и призывать к воспрепятствованию их ис-
пользования за пределами Российской Федерации, а также к введению 
санкций в отношении России, её граждан, юрлиц.

Мы предлагаем внести новую статью «О порядке ограничения до-
ступа к информационным ресурсам, на которых неоднократно размеща-
лась противоправная информация».

Наконец, закон «О  СМИ» мы предлагаем дополнить новой стать-
ёй, которая наделяет Генерального прокурора, его заместителей правом 
признать регистрацию СМИ недействительной или прекратить действие 
лицензии.

Я обращаю внимание, коллеги, что этот законопроект был разрабо-
тан существующей у нас в Государственной Думе комиссией по расследо-
ванию вмешательства во внутренние дела Российской Федерации. Этот 
законопроект был подписан членами этой комиссии и представителями 
всех фракций, за исключением фракции КПРФ.

Я когда задумываюсь о том популизме, который мы порой слышим 
от иных наших коллег, любящих очень беспокоиться о народе, то у меня 
возникает вопрос – что помешало подписать закон, в котором мы пред-
лагаем принимать ответные меры. Чем они руководствуются? На  мой 
взгляд, обыкновенным безрассудством и безответственностью.

Предлагаю принять законопроект.



40

16.06.2022

Нилов Я. Е. Вчера здесь состоялось открытие выставки памяти Жи-
риновского. Присутствовал председатель ЛДПР, руководитель её фрак-
ции Леонид Эдуардович Слуцкий. И, учитывая то, что я проработал здесь 
с 2003-го по 2011-й год, то решил провести для сотрудников Государствен-
ной Думы экскурсию по ней и рассказать некоторые интересные моменты 
из жизни Владимира Вольфовича Жириновского, которые не рассказыва-
ют те гиды, которые проводят экскурсии по Государственной Думе.

Давайте начнём с этого стенда. Интересно обратить внимание на ико-
ну, которая была сделана руками бабушки. Тогда, вы помните, в советское 
время был культ воинствующего такого атеизма, и это из газет была сдела-
на икона Серафима Саровского. Бабушка была очень верующая, она чита-
ла Библию, то она Владимиру Вольфовичу читала Библию, то он ей читал 
Библию, он об этом регулярно рассказывал.

Это личные вещи из дома его мамы, сумка мамы, его часы, очки. И ан-
кета из Института стран Азии и Африки, где есть интересный момент его 
биографии, что за  время учёбы в  институте принимал участие в  обще-
ственной жизни, был агитатором, старостой группы, на 4-м курсе секрета-
рём бюро ВЛКСМ, членом профкома, к выполнению заданий относился 
серьёзно и ответственно, выдержан, дисциплинирован, политически раз-
вит, отношения с товарищами ровные и хорошие. Работал переводчиком 
в Турции, куда был командирован по линии ГКЭС.

Здесь Владимир Вольфович маленький. Это на фото мама с младен-
цем и его отец. Когда он только родился, его отец уехал в Польшу, Жири-
новский его никогда не видел, осталась единственная фотография его отца, 
на которой отец ему написал «Верь в свою звезду, в свою судьбу». Жири-
новский искал могилу отца много- много лет, нашёл её, когда ему было уже 
60 лет, и то не он нашёл, нашли журналисты. Жириновский написал книгу 
«Мой отец». Я чуть позже про это расскажу.

Это его институтские годы, это Галина Александровна Лебедева, его 
супруга. Почему на этих часах обозначены Костополь, Москва, дальше 
Алма- Ата, Анадырь? Это такая была задумка Владимира Вольфовича, 
чтобы эти часы всегда показывали то время, которое реально в этих го-
родах. Вот в Костополе сейчас, как и в Москве, 10 часов. Находится этот 
город в Ровенской области. Для него Костополь – малая родина, по ли-
нии отца предки все оттуда. Ну Москва, куда он приехал в 16 лет, посту-
пил в МГУ, в Москве началась его активная общественно- политическая 
жизнь, здесь он и ушёл на тот свет.

Алма- Ата  – это город, где он родился, время там уже час дня. Ана-
дырь – это Чукотка, он очень гордился тем, что у нас большая страна, и ча-
сто говорил о том, что он неоднократно был на Чукотке, и вспоминал, как 
он посещал Анадырь, как он видел берега Америки. И всегда нас, депута-
тов, часто укорял тем, что мы до сих пор за годы своего депутатства, имея 
возможность туда полететь, не все ещё были на Чукотке.
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Здесь цитаты, которые он озвучивал, они раскрывают глубину его 
мировоззрения, мироощущения.

Проходим дальше. У  нас в  конце 1980-х начались активные поли-
тические процессы, когда страна начала переходить к  политическому 
плюрализму. Тогда начали появляться общественно- политические дви-
жения, и  ЛДПСС  – Либерально- Демократическая Партия Советского 
Союза – была зарегистрирована в 1989 году.

Вот членский билет, который был выдан в 1988 году, тогда ЛДПСС 
ещё зарегистрирована не  была, а  здесь современный билет, здесь про-
грамма, которая писалась больше 30 лет назад, первые визитки, первые 
обращения, ну и дальше первый список Высшего совета, партийные на-
грады, и вот этот главный лозунг «Я буду защищать русских и малые на-
роды на всей территории России и СССР».

В  1991  году Жириновский был кандидатом в  Президенты России 
от  Либерально- Демократической Партии. Тогда он набрал приличные 
голоса, одна из  газет написала, что это не победа Ельцина, это триумф 
Жириновского. И тогда на него обрушились ушаты грязи, западная прес-
са его представляла националистом, фашистом, какие только эпитеты 
можно было увидеть и услышать и в наших газетах, потому что неожи-
данно все это началось. И триумф – это 1993 год, когда на первых парла-
ментских выборах ЛДПР набирает первое место, общий результат 23 %, 
Псковская область дала больше 40 % голосов тогда за нас.

Это фотографии, на которых запечатлено, как у нас по Москве ше-
ствия проходили. Раньше, в конце 1990-х, ежемесячно по Тверской, один 
раз в месяц шло шествие, один раз в месяц был митинг на площади Яро-
славского вокзала.

Это табличка памятная. На самом деле здесь фактологическая ошиб-
ка, написано «с 1995 года». Это не совсем так. С 1995 года Жириновский, 
как руководитель фракции, находился в таком же кабинете, но в другом 
крыле. Сюда же он въехал после выборов в 1999 году.

В этом кабинете раньше находился Чилингаров, в январе Чилинга-
ров выехал из кабинета, и Жириновский сюда в начале 2000 года заехал. 
И здесь он до конца дней работал, то есть до 2022 года. Вот можно обра-
тить внимание на эту фотографию, это памятник Жириновскому, кото-
рый сделал Церетели, в виде монумента, он стоит сегодня во дворе дома 
нашего Центрального аппарата в 1-м Басманном переулке. Когда мы зай-
дём в кабинет, мы увидим уменьшенную копию этого памятника.

А  это непосредственно приёмная. Пожалуйста, проходите. Посмо-
трите на приёмную, выглядит всё достаточно аскетично, да? Эта вся ме-
бель, во-первых, паркет без лака, мебель вся деревянная, никакого по-
крытия, ничего. Делали её зэки из  натурального дерева, Жириновский 
всегда очень внимательно и  чутко относился к  вопросам безопасности 
труда, кстати, где наши трудовики?

В  этих кабинетах, в  подобных кабинетах Государственной Думы, 
помните, такие панели, как у меня в кабинете, которые были исследова-
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ны, регулярно приходил Роспотребнадзор, делали замеры, и они эколо-
гически не чистые. Поэтому он все эти панели поотрывал, заменил все 
экологически чистыми материалами, произвели ремонт: чистый паркет, 
заменили мебель.

А  здесь представлена железная дорога. Жириновский был един-
ственным политиком, который использовал в  современной России та-
кую форму агитации и пропаганды, как агитационные поезда. На поездах 
он исколесил всю страну, выступал (здесь есть экспозиция) на вокзалах, 
привокзальных площадях.

В 2003 году на поезде он доехал до Дальнего Востока, больше 30 дней 
шёл агитационный поезд. Вообще у  нас был рекорд  – больше 40  дней, 
но это уже без его участия. Последние годы он уже не принимал участия 
в поездках либо принимал участие только несколько дней.

Жириновский всегда творчески подходил к оформлению своего ка-
бинета и своей приёмной. Вот если обратите внимание на эту стену – ми-
шень. Мы посещали ДОСААФ Москвы, тир, где есть пистолет Стечкина, 
вот вы видите, он поразил мишень, и практически все его выстрелы по-
пали в цель.

Вот этот плакат «Никаких рукопожатий, объятий, поцелуев и  по-
дарков», ещё про ковид никто и знать не знал, а плакат уже висел здесь. 
Он не любил рукопожатий, считая, что это распространение инфекции, 
это возможность заразиться, поэтому к этим вопросам он всегда относил-
ся очень щепетильно. Запрещал ему дарить подарки, особенно запрещал 
приносить продукты питания. Хотя периодически нам напоминал: вот 
вы на Дальнем Востоке были, почему не привезли рыбу  какую- нибудь, 
которую он любит. Но потом же опять говорил: не надо мне ничего везти, 
у меня свой подход, у меня диета. То есть здесь так всегда балансировал.

Здесь его портрет, армейская жизнь его. Рисунки его внуков. Карти-
ны, которые ему дарили. Ему дарили много значков, в  какой-то момент 
он решил собирать значки, и вот несколько полотнищ со значками там 
представлены.

Сейчас мы проходим в кабинет.
Давайте с этой стены начнём. Во-первых, вот инструкции. Жиринов-

ский был щепетилен во многих вопросах, особенно что касается внешнего 
вида, личного комфорта. И вот такая инструкция, чтобы ничего не забывал 
ни он, ни помощники, видите, чтобы он вовремя принял лекарства.

Посмотрите, большой термометр здесь, который показывает темпе-
ратуру в комнате. Большой термометр за окном висит для того, чтобы он 
знал, как ему одеться, чтобы ни в коем случае ему не было дискомфортно, 
ни жарко, ни холодно, к вопросам одежды относился он очень всегда чутко.

Обувь. Видите, стоит обувь, он многим экскурсиям, которые прихо-
дили из школ, из вузов, всё время говорил: мне, выступая, надо себя чув-
ствовать хорошо и комфортно. Поэтому пиджак он не надевал, когда сидел 
за столом, пиджаки висели здесь. Только всё должно было быть из нату-
рального материала, его организм очень был чувствителен, реагировал 
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на всё, связанное с присутствием  какой-либо химии, даже в небольшом ко-
личестве. Обувь только из натуральных материалов. И он это неоднократ-
но демонстрировал, снимая с ноги, показывая, что вот вопрос комфорта, 
который влияет на его работоспособность, для него очень важен.

Он всегда популяризировал наших выдающихся деятелей науки, 
культуры, искусства, и на этой стене, и на этой можно увидеть портре-
ты наших известных людей, многие из которых уехали за границу и там 
себя реализовали. Он всегда переживал, что мы не давали возможность 
работать здесь многим нашим учёным, Россияне изобретали дома, а па-
тентовали все за рубежом.

Телевизор. Наш канал «ЛДПР-ТВ» практически постоянно у  него 
работал, он был постоянным зрителем. Это его стол, и  этот стол, и  этот 
стол. Видите, они отличаются от стандартной мебели. Когда в 2016 году 
Государственная Дума переизбралась, Володин менял мебель в кабинете 
и подарил ему вот этот стол. Находясь дома, в машине, он постоянно писал 
на бумажках вот такие вот задания в огромном количестве. И с утра, когда 
он приезжал, собирал совещание, вот эти бумажки в виде таких поручений 
раздавались всем помощникам, сотрудникам, депутатам для исполнения.

Здесь периодически включалась его любимая музыка для расслаб-
ления эмоционального. Есть набор его любимых песен. И что интерес-
но, среди них  – песня «Спят усталые игрушки». Наверное, слышали? 
Он неоднократно говорил: дайте мне провести несколько раз передачу 
«Спокойной ночи, малыши», и дети всей страны будут быстро засыпать 
и хорошо, спокойно всю ночь спать.

А это комната для приёма важных гостей. Раньше здесь стояла дру-
гая мебель (проходите дальше), которая обычно имеется в Государствен-
ной Думе, как у меня в кабинете. Но потом он её заменил. Здесь он при-
нимал гостей из-за рубежа, делегации, министров, губернаторов. Вот это 
было его место. Видите, везде часы большого размера. Большой размер, 
знаете, зачем? Чтобы не напрягать зрение. Он старался создавать вокруг 
себя комфорт.

Жириновский был таким человеком, который очень бережно от-
носился к своему времени. Так как у него график был перегружен, а он 
не  любил опаздывать, он следил, чтобы мероприятие вовремя начина-
лось, вовремя заканчивалось, поэтому часы вы видите повсеместно.

Здесь он иногда отдыхал, это радиостанции, список радиостанций, 
которые он любил сидя или лёжа послушать. Вот картины, которые де-
монстрируют, как здесь проходили встречи.

Он очень внимательно относился к своей еде. Здесь в думской сто-
ловой он практически еду никакую не  брал, всегда из  дома привозил. 
Вот, видите, сумка, термос, здесь ему помощник накрывал, все быстро, 
не больше 10 минут, потому что график перегруженный. Но, конечно, во-
прос питания для него был один из главных, потому что это сохраняет 
здоровье, поэтому – диета, домашняя качественная еда из экологичных 
и свежих продуктов.
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Вот книжка «Мой отец». Жириновский её написал, когда ему испол-
нилось 60 лет. И в этой книге он написал, как жил, историю своей семьи. 
Вот такой интересный момент из его биографии. «Родственников было 
много, но всегда и не со всеми складывались хорошие отношения. Пло-
хие отношения у  матери сложились с  её старшей сестрой Валентиной, 
которая жила в этой же квартире (коммунальной). Из хорошей трёхком-
натной квартиры получился барак, коммуналка в собственной квартире 
Александры Павловны (это мама). Мало того, старшая сестра вытеснила 
её с кухни, и Володиной матери пришлось готовить пищу и стирать в ко-
ридоре, который превратился во вторую кухню. Володя по-детски, когда 
ему было лет 6, отомстил соседке: бросил в её еду плохую тряпку. Так он 
думал защитить свою мать».

Здесь книги, различная наша атрибутика. Тренажёр. Иногда стремил-
ся испытывать определённые физические нагрузки для того, чтобы быть 
в определённом тонусе.

В 60 лет он собственноручно начал делать своё генеалогическое древо, 
родословную семьи. Вот что из этого получилось. Но потом уже сделали 
профессионально генеалогическое дерево. Это всё он делал своими рука-
ми, сам, собирая по крупице. И тогда же он принял решение, и на Трое-
куровском кладбище мы сделали семейное родовое захоронение. У  него 
родственники были похоронены в Алма- Ате, оттуда перевезли прах, и по-
лучилось семейное родовое захоронение. Но  в  последний момент было 
принято решение похоронить его не  здесь, на  Троекуровском кладбище, 
где похоронена его сестра, и по линии отца, по линии матери, тоже и урна 
с прахом мамы, и прах бабушки. Однако было принято решение о захоро-
нении Жириновского на Новодевичьем кладбище, с учётом того, какая он 
был личность, его статуса. Поэтому он был там похоронен.

Теперь давайте дальше.
Я  у  себя в  кабинете сделал тоже такую кнопку, чтобы помощников 

приглашать, как было сделано у Жириновского, а точнее, это было сдела-
но ещё до Жириновского. Но когда мы здесь начинали работать, звонок 
был очень громкий, просто звук страшной сирены. Этот звонок, он людей 
просто изводил. И мы в  какой-то момент заменили на хорошую мелодию. 
И мы уже тогда более спокойно воспринимали этот звонок.

Итак, вы знаете, что Жириновский по образованию был востоковед, 
много внимания уделял вопросам международной политики и  посещал 
много стран, ориентировал нашу внешнюю политику, прежде всего, на Во-
сток, на  Юг. И  во  время посещения разных стран ему дарили подарки. 
Это из Японии, Азербайджана, это из Омана, он сам покупал. Он дружил 
с Каддафи, неоднократно посещал Триполи, столицу Ливии, дружил с Сад-
дамом Хусейном, много раз был в Ираке, в Багдаде. Вот здесь труды его, 
посвящённые международным отношениям. И один раз он был по пригла-
шению Каддафи в Триполи и почувствовал, что ему холодно в костюме, 
и тогда Каддафи ему подарил свою накидку. Вот, на фото он в ней идёт. 
Она со временем выцвела, вот эта накидка – подарок Президента Каддафи.
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А  здесь небольшая коллекция его будильников И  всегда  что-то со-
бирал, то маленьких собачек, то решил собирать будильники маленькие. 
И вот небольшой набор таких часов здесь представлен.

Здесь представлены его труды, наиболее, наверное, известные. Это, 
прежде всего, книжка «Последний бросок на  Юг». Она была написана 
в 1993 году. Из-за издания этой книжки была попытка возбудить в отно-
шении него за пропаганду вой ны уголовное дело. Но если прочитаете эту 
книжку сейчас, то  все, что происходит в  мире, особенно если взять юж-
ное направление, то все так и получается. И именно в этой книжке есть 
фраза «Мыть сапоги в Индийском океане». И лет 10 назад мы получили 
телеграмму от командира подводной лодки, который сообщил о том, что, 
находясь в Индийском океане, они подняли подводную лодку, экипаж вы-
шел на палубу, и сапоги были омыты океанской водой. «Ваше поручение 
выполнено», – доложили подводники.

Интересная книжка «Последний вагон на Север». Это такое ирони-
ческое политическое произведение, которое он посвятил младорефор-
маторам и младодемократам. Тогда, помните, команда – Гайдар, Чубайс, 
Старовой това, Явлинский, которые воплощали в  жизнь свои реформы. 
Соответственно, им он посвятил эту книжку, где он говорит о том, что он 
прицепил к поезду последний вагон и отправил как раз в Анадырь, на Чу-
котку. И там среди пассажиров по внешнему виду мы узнаем экономиста 
Егорушку Гайдара. Вот в таком стиле вся книжка написана. Читается очень 
легко и позитивные эмоции вызывает.

«Иван, запахни душу»  – это такой фундаментальный труд, посвя-
щённый русскому вопросу, в 1999 году он книгу написал. И очень глубо-
ко проанализировал, почему у нас и такое отношение к русским, и такая 
судьба вообще у русского народа. Несколько раз книга переиздавалась. 
Здесь представлен вариант переизданный, а так книжка в два раза толще, 
это сокращённый вариант.

Здесь шахматы. Владимир Вольфович иногда играл, считал, что 
шахматы мозг развивают.

Это пишущая машинка, которая была в издательстве «Мир», где он на-
чинал работать. Здесь фраза написана. Однажды он принимал участие пе-
редаче у Познера, и его Познер спросил: что вы скажете, когда предстанете 
перед Богом? И он ответил: «Я не хочу лежать в райском саду, лучше я буду 
 где-то в тайге идти полуголодный, но помогать людям». Эту фразу Жири-
новский сказал лет 10 назад, когда принимал участие у Познера в передаче.

Здесь стенд, посвящённый Государственной Думе. Его депутатское 
удостоверение, удостоверение кандидата в Президенты России, его госу-
дарственные награды и фотографии, соответственно, из Государственной 
Думы.

Это кресло, за которым Жириновский сидел в Государственной Думе. 
Здесь галстуки, другие аксессуары, которые он иногда носил, бабочки, те-
хасские украшения. Здесь его шапки. Известный картуз «Жириновка». 
Его головные уборы.
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Я, когда был руководителем Секретариата, имел свой кабинет, но на-
ходился все время в этой приёмной для того, чтобы был полный контроль 
за  графиком, за  протоколом, за  посетителями, за  звонками. И  многие 
вещи, которые здесь представлены, они появлялись при мне.

Поэтому мне здесь дорого практически все. Удостоверение, которое 
вручала Центральная избирательная комиссия, когда он регистрировал-
ся кандидатом в  Президенты России, госнаграды, которые ему вручал 
Владимир Путин в Кремле, и он к этим встречам готовился, обычно это 
происходило либо 12 июня, в День России, либо отдельные даты назна-
чались. За  любым удостоверением целая история: это избирательные 
кампании, это проведение съездов, выборов, подготовка заранее списка – 
мы начинали готовиться заранее, создавали избирательные штабы, гото-
вили наших кандидатов.

В  2011  году Жириновский устроил так называемые «праймериз», 
когда все кандидаты на выборные должности начиная с января и прак-
тически до самого дня голосования здесь проходили стажировку. Вообще 
здесь, когда не было выставки, стояли столы, вот на этих столах находи-
лась атрибутика ЛДПР, и те экскурсии, которые приходили, брали в не-
ограниченном количестве то, что мы могли предложить: кепки, майки, 
книги, брошюры, ручки, все, что хотели.

И  у  нас здесь постоянно находились стажёры, из  разных вузов 
Москвы нам постоянно направляли сюда для прохождения практики 
студентов, и  они здесь имели возможность понять, что такое полити-
ка, и,  так сказать, потрогать её. Не  просто сидеть, газеты резать и  бу-
мажки перекладывать, а именно иметь живое общение с Жириновским, 
возможность присутствовать на пленарном заседании, на балконе или 
на подходе к прессе. Это давало возможность им, как будущим социо-
логам, политологам, журналистам, ощутить эту атмосферу, прочувство-
вать её.

Так вот, в 2011 году, когда мы готовились к выборам, все наши кан-
дидаты прошли стажировку здесь, двухнедельный курс. Они приходили, 
и Владимир Вольфович смотрел, кто что из себя представляет. И многих 
на стадии подготовки он забраковал, они даже в список не попали, пото-
му что не были готовы к участию в избирательной кампании.

И наоборот, некоторых, тех, кто планировался на непроходные места, 
он, посмотрев, что они действительно уже обладают необходимым опы-
том, прошли школу, были депутатами законодательных собраний, ставил 
на проходные места. И вот в конце 2011 года прошли выборы, в 2012 году 
начала работать фракция, фракция тогда отличалась особой динамикой, 
постоянно звучали наши выступления, вносились законопроекты.

И именно это позволило нам подойти к рубежу 2016 года, когда мы 
на выборах в Государственную Думу практически вышли на второе ме-
сто. Мы коммунистов реально опередили. Только благодаря, наверное, 
голосам избирателей из зарубежных стран (избиратели из Китая больше 
всего помогли коммунистам) коммунисты сумели выйти на второе ме-
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сто. Ну, практически ноздря в ноздрю, а реально мы были вторые. Это 
был 2016 год, это был один из наших триумфальных таких рубежей.

У нас есть музей, который находится по адресу 1-й Басманный пе-
реулок, дом 3. Все те подарки, которые дарили Жириновскому, он туда 
отправлял. Огромная библиотека там создана, несколько тысяч книг, ко-
торые ему дарили, он покупал, ему привозили – всё это собрано, всё это 
передано в библиотеку, передано в музей Центрального аппарата ЛДПР, 
куда постоянно есть возможность прийти, посетить. У нас есть там также 
экскурсовод.

И мы планируем открыть ещё один музей в Луковом переулке, дом 9, 
там начинала работу наша партия в начале 90-х и официальный юридиче-
ский адрес: Луков переулок, дом 9, – до сих пор юридический адрес ЛДПР. 
Там первый его кабинет, там начинала работать и московская организация, 
молодёжная организация, сегодня там молодёжная организация работает, 
рядом «ЛДПР-ТВ». Также у нас есть спортзал открытый. И если посмо-
треть, с чего партия начинала и к чему пришла... Конечно, сейчас это серь-
ёзнейшая структура по всей стране, 85 региональных отделений, 300 тысяч 
членов партии, большое количество депутатов местного самоуправления, 
практически в  каждом законодательном собрании есть фракция ЛДПР, 
фракция в  Государственной Думе, члены ЛДПР в  Совете Федерации. 
Такого количества помещений, транспортных средств, выпускаемой про-
дукции, такого нет ни у одной другой партии, всё это он, Жириновский, 
своими руками, начинав с нуля. Шёл, объединял вокруг себя людей, и по-
стоянно этим жил. Для него партия – это было дело его жизни. Поэтому он 
её и берег, он меньше внимания уделял своей семье, чем партийной жизни.

В 1997 году мне в школе дали задание провести мероприятие, пригла-
сить в школу известных политиков. Я тогда вообще политической жизнью 
не интересовался, мне было без разницы, я занимался программировани-
ем, изучал языки программирования, тогда  только- только начал входить 
интернет в нашу жизнь, мы делали первые сайты.

Когда в школе собрали политический клуб, время было в стране очень 
неспокойное, преддефолтное это было время. 1998 год – дефолт, а до этого, 
по-другому нельзя сказать, управление страной вечно пьяным Ельциным 
и непонятной командой, когда Россию просто растаскивали, разворовыва-
ли. И вот неравнодушные учителя собрали несколько человек и решили 
организовать политический клуб.

Начали думать о  том, кого будем приглашать, провели совещание. 
Звучали разные предложения. К то-то сказал – давайте Лужкова, Лужков 
тогда был мэром Москвы. Но к этому предложению  как-то скептически 
отнеслись. К то-то предложил – давайте главу управы, у нас управа через 
дорогу была. Но кому из школьников интересно приглашать главу упра-
вы – про что говорить? Про трубы, про мусор? Ну неинтересно.

К то-то сказал  – а  давайте Жириновского. Жириновский тогда по-
являлся на  телевидении не  так часто, и  в  основном его представляли 
под определённым углом, через  какие-то скандалы, через  какие-то его 
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жёсткие высказывания, через  какие-то конфликты, регулярно показы-
вали его встречу с  Немцовым, известная история с  соком, позже пока-
зывали, это уже был 1998  год, скандал в  Государственной Думе, потом 
со  Старовой товой у  него был конфликт, с  Якуниным конфликт. Когда 
было озвучено предложение пригласить Жириновского, это показалось, 
с одной стороны, интересно, потому что он отличался от всех остальных 
политиков, и его фамилия, она звучала. С другой стороны, школьников, 
это 9-й класс, 14–15 лет, как бы политика не особо интересовала. Но что 
меня всегда раздражало, это когда ставится задача, но вместо того, что-
бы её выполнить, начинают искать причину, почему это сделать нельзя. 
И когда я услышал подобное нытьё, то говорю: что вы ноете, давайте по-
пробуем и только после этого скажем, что да, у нас не получилось. Ну мне 
и сказали: если ты такой деловой, то сам и занимайся. И у меня появи-
лась цель: сделать, чтобы визит этот состоялся.

Это был сентябрь 1997 года, тогда ещё в Государственную Думу, надо 
было проходить по  пропускам, которые заказывали в  бюро пропусков. 
Паспортов у  нас ещё не  было, по  свидетельству о  рождении пропуска 
заказали. Прошли в Государственную Думу. Но аппарат начал морочить 
голову.

Вместо того чтобы сказать: возьмите автобус, привезите школьников 
сюда, и вопрос был бы закрыт, нам сказали: да, да, мы к вам приедем, идите 
в Московскую организацию, потом идите в молодёжную организацию, по-
том идите туда, потом идите обратно в Государственную Думу…

Когда круг замкнулся, я понял: всё, система понятна, будем действо-
вать дальше. В  итоге в  апреле 1998  года Жириновский приехал к  нам 
в школу, встреча была недолгая, но очень была интересная, около тысячи 
человек, которые не верили, что он приедет, собрались около школы и его 
ждали.

Через месяц к нам приехал Зюганов. Но такого интереса со стороны 
молодёжи не было, он приехал, поговорил достаточно спокойно, но в та-
ком количестве ни в зале людей не было, ни на встрече перед школой. Обе-
щал приехать Явлинский, обманул. Обещал Рыжков, тогда он представлял 
партию власти «Наш дом – Россия», был руководителем фракции. Много-
много раз он нам обещал, но так и не приехал, я ему это припомнил недав-
но на дебатах у Соловьёва, как он тогда уже начал обманывать молодёжь.

Что касается Явлинского, то он вообще был такой очень своеобраз-
ный человек, и раздавал он свои книги. Я тогда молодым человеком уже 
начал увлекаться политикой, общественно- политической жизнью, начал 
читать его книжку «И один в поле воин». Читаешь, ну размазня! И какая 
чёткость и глубина в книгах Жириновского. Ну вот на этом контрасте Яв-
линский не воспринимался, а позиция Жириновского, его посыл эмоцио-
нальный, конечно, воспринимался.

Галина Старовой това, тоже мы с  ней договорились, она обещала 
приехать, и даже дата была определена, но, к сожалению, она была убита, 
и встреча не состоялась.
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В один из дней, когда готовились очередные встречи, в школу дирек-
тору позвонили, просили пригласить меня приехать в Государственную 
Думу, а там предложили в молодёжной организации заниматься движе-
нием школьников по России.

Так я постепенно занялся общественно- политической работой, и так 
продолжалось до  2004  года, когда я  уже поступил на  государственную 
гражданскую службу, где отработал 8 лет в разных должностях. Был сна-
чала помощником зампредседателя Государственной Думы, потом руко-
водителем секретариата и руководителем аппарата фракции.

Ну а потом избрался уже в Государственную Думу в 2011 году. Поэто-
му это родные стены, где я вырос, можно сказать. 25 лет назад сюда при-
шёл. И не забудется эта энергетика, которая была здесь, когда Жиринов-
ский входил в эти стены. Вспоминаю, как утром он приходил на работу. Он 
любил иногда свистеть. Если свистит, мы знаем –  что-то будет. Злой если, 
кричит, мы знаем, это ненадолго, сейчас через время будет конструктив, 
эмоции уйдут. Если очень добрый, а ещё если хвалит, жди беды.

Ну  это условно. Он на  самом деле был внимательный, чуткий, 
и несмотря на всю вот эту внешнюю жёсткость, которую можно видеть 
на  телеэкранах, он всегда переживал. Особенно впечатлил кадр, когда 
он рассказывал про бабушку, которая подошла к нему, попросила деньги 
на колбасу, он даже расплакался. Фильм снимал Александр Гордон, по-
свящён этот фильм был 20-летию ЛДПР. И вот он, давая интервью, даже 
заплакал, рассказывая об этом: посмотрите, в таком униженном положе-
нии народ, что забыли вкус колбасы.

Несмотря на  эту жёсткость, брутальность, посмотрите, насколько 
он был сентиментальным, когда видел несправедливость и бедность. Он 
всегда боролся с бедностью, с несправедливостью, и всегда говорил – из-
биратель всегда прав. Даже если не прав, все равно он прав. Именно так 
он ориентировал нас работать.

Какие только люди на приём ни приходили, с какими претензиями, 
с  какими угрозами, с  какими эмоциями. Но  он умел находить ключик 
к  сердцу каждого, каждого умел расположить, умел поговорить, чтобы 
человек, даже в том случае, если невозможно было решить вопрос по объ-
ективным обстоятельствам, чтобы человек уходил, понимая, что его здесь 
хотя бы услышали.

Ну и у третьего подъезда Жириновского регулярно встречали изби-
ратели, встречали нуждающиеся граждане, которые порой неоднократно 
приходили просить у него деньги. Ну, наверное, он единственный, кто раз-
давал деньги, выезжая в регионы, особенно в сельскую местность, на агит-
поездах. Там люди живут плохо, приходят в  основном кто? У  кого есть 
проблемы, кто живёт плохо, им он деньги раздавал. Это была такая его на-
работка, и когда сюда на экскурсии приходили школьники, он тоже посто-
янно им деньги раздавал и просил, чтобы они были накормлены.

Для основателя ЛДПР вопрос, чтобы все были накормлены, это, ви-
димо, с детства. У него было голодное детство, он рассказывал о том, что 
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мама работала в столовой, иногда приходилось  что-то домой приносить. 
Рассказывал, как делали тогда котлеты: мяса поменьше, больше хлеба, 
больше лука, чтобы вес соответствовал. Ну это все влияло, естественно, 
на здоровье. Поэтому о качестве питания он до конца своих дней заботил-
ся, даже находясь в больнице, периодически просил, чтобы ему привезли 
 какой- нибудь деликатес или  какую- нибудь пищу, которую он в этот мо-
мент хотел.

Всем спасибо, экскурсия в Государственной Думе закончена.

29.06.2022

Нилов Я. Е. Сегодня насыщенная повестка дня пленарного заседа-
ния, и фракция ЛДПР сейчас озвучит свои позиции по некоторым основ-
ным вопросам повестки дня.

Будет второе чтение блока законопроектов, которые позволяют со-
здать новую структуру в  нашей стране  – это новый социальный фонд, 
который объединит в себе функции действующего Пенсионного фонда 
и Фонда социального страхования.

Одновременно с  этим предлагается внести изменения в  социаль-
ное отраслевое законодательство, пенсионное отраслевое законодатель-
ство, трудовое и налоговое законодательство в связи с тем, что меняются 
структуры, меняются подходы и определяется для работодателей новый 
тариф – единый тариф 30 %, который единым платежом будет поступать 
в  казначейство. И  уже исходя из  этих предложений мы видим, что на-
грузка на работодателей снижается.

Для граждан в  чём выгода? Увеличивается взносооблагаемая база 
при социальном страховании. Тем самым с 2023 года, тогда, когда новый 
фонд уже будет официально действовать после перехода всех периодов, 
начнётся постепенно увеличение выплат по случаю временной нетрудо-
способности. Это больничный, как в народе говорят, и пособие для тех, 
кто находится в отпуске по уходу за ребёнком, и в отношении тех, кто 
получает пособие по случаю ухода за ребёнком.

Таким образом, с 2023 по 2025 произойдёт постепенное увеличение 
в  полтора раза этих выплат по  сравнению с  тем, что было  бы, если  бы 
этого объединения не произошло.

Какие ко  второму чтению были предложены поправки, которые 
были поддержаны комитетом, и мы убеждены, что сегодня их поддержат 
депутаты.

Прежде всего отреагировали на то замечание, которое звучало, что два 
дублирующих органа  – это правление и  наблюдательный совет, который 
был предложен в первом чтении. Наблюдательного совета теперь не будет. 
Одновременно у  Правительства России возникнет право организовывать 
Совет, который будет заниматься вопросами стратегического планирова-
ния, контроля и развития системы пенсионного и социального страхования.
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При этом обращаю внимание, что представительство и Государствен-
ной Думы, и Совета Федерации в количестве по 3 представителя сохранит-
ся. Только если раньше представители были в разных органах коллектив-
ного управления, теперь в правлении будет по три представителя.

Кроме этого, большое внимание на  те  предложения, которые были 
в первом чтении предложены. Они вызвали жёсткую критику со стороны 
депутатов, и ко второму чтению был найден компромисс. Вопрос касается 
трудоустройства иностранных граждан и их социального страхования.

В первом чтении было предложено отказаться от действующей систе-
мы, при которой иностранный гражданин при трудоустройстве в  обяза-
тельном порядке показывает работодателю, и это указывается в контракте, 
полис дополнительного медицинского страхования. Либо у работодателя 
есть заключённое соглашение с организацией, которая в коммерческих це-
лях предоставляет медицинские услуги. Эта норма действует сейчас, и мы 
её предложили упразднить, так  как иностранные граждане теперь будут 
застрахованными лицами, чтобы они на общих основаниях получали все 
медицинские услуги.

Мы понимаем, что это серьёзная нагрузка на систему здравоохране-
ния. Мы понимаем, что это правовые предпосылки для так называемого 
лечебного туризма. Именно поэтому депутаты внесли поправку, в соответ-
ствии с которой теперь иностранные граждане, так же как и лица без гра-
жданства, как и граждане России, будут застрахованными лицами. Рабо-
тодатель в отношении них будет платить взносы во все три внебюджетных 
фонда единым платежом. Но пользоваться тогда медицинскими услугами 
в рамках ОМС иностранные граждане смогут только спустя три года по-
сле того, как за них работодатель будет эти взносы выплачивать. До этого 
только экстренная медицинская помощь, как раз во избежание того самого 
туризма, о котором говорили представители разных фракций.

Кроме этого, обращаю внимание, что поправками предусмотрена льго-
та для студотрядов. С одной стороны, льгота сохраняется, с другой сторо-
ны, эти граждане теперь будут также застрахованными лицами, и так как 
взносы в пенсионный фонд также будут поступать, их пенсионные права 
будут формироваться.

Кроме этого, были упразднены некоторые принципы работы, о  чем 
тоже говорил комитет в своём заключении. Обращаю внимание, что это 
не принципы работы Фонда, а это принципы государственной политики 
в сфере развития пенсионного, социального страхования, да и в целом, ко-
гда речь идёт о развитии социальной политики нашей страны.

Что касается гарантий  – все гарантии сохраняются для всех дей-
ствующих работников Пенсионного фонда и  Фонда социального стра-
хования. То есть после слияния всё сохранится – ни о какой безработице 
речь не может идти. За исключением только руководителей территориаль-
ных подразделений фондов и главных бухгалтеров, то есть руководства. 
Опять же об этом речь шла в первом чтении, когда рассматривался блок 
законопроектов.
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Таким образом, мы видим, что ко второму чтению существенно изме-
нились те предложения, которые были внесены. И мы серьёзно поработа-
ли, выходим на новую редакцию текста и надеемся, что переходный пе-
риод позволит подготовиться к тому, чтобы с 1 января 2023 года единый 
социальный фонд заработал. Клиентские службы, обращаю внимание, 
никуда не  переезжают, то  есть контакт с  гражданами сохраняется. Все 
те помещения, которые сегодня используются и будут не нужны, они бу-
дут использоваться по назначению. Правительство уже определило – это 
открытие новых бюро медико- социальной экспертизы, это открытие спе-
циальных социальных учреждений для лиц пожилого возраста. То есть 
социальная направленность использования этих помещений сохранится.

Фракция ЛДПР весь пакет поправок поддерживает. Мы удовлетворе-
ны тем, что на наши замечания относительно иностранных граждан отреа-
гировали, нас поддержали. И мы считаем, что тот подход, который сейчас 
зафиксирован, когда с одной стороны взносы за иностранных граждан пла-
тят, то есть система медицинского страхования получает дополнительные 
средства, – это приличные средства за иностранных граждан. Это хорошо. 
Но одновременно в полном объёме пользоваться услугами в рамках ОМС 
иностранные граждане не смогут до истечения трёх лет их трудовой дея-
тельности. Это тоже хорошо, чтобы не было злоупотреблений.

Фракция ЛДПР поддержит. Мы будем внимательно следить за тем 
переходным периодом, который предстоит, и  выражаем надежду, что 
те  задачи, которые ставит Президент России в  Послании Федерально-
му Собранию, будут реализованы, в  том числе, когда речь шла про со-
циальное казначейство. Они будут реализованы в том числе при приня-
тии этих структурных изменений, при функционировании двух важных 
структур  – это Фонд пенсионного страхования и  Фонд социального 
страхования.

Напомню принципиальную позицию фракции ЛДПР относитель-
но Фонда медицинского страхования  – мы считаем, что это ненужная 
структура, надо ликвидировать фонд ОМС и перейти на прямое государ-
ственное финансирование. Финансовые обнаглевшие присоски в  виде 
страховых медицинских компаний должны быть ликвидированы из это-
го процесса, и надо прекратить практику, когда за наши с вами деньги, 
за  взносы, которые работодатель платит за  своих работников, фонды 
ОМС зарабатывают, диктуют и перегружают писаниной наших врачей, 
при этом безбожно штрафуют за каждую неправильно поставленную за-
пятую. Это недопустимо! 

Мы постоянно критикуем Фонд обязательного медицинского стра-
хования и призываем более гибко подходить к вопросам введения штраф-
ных санкций – недопустимо, когда не по вине врачей, по вине пациентов, 
которые отказываются сдавать тот или иной анализ, учреждение штра-
фуется. А это влияет на размер заработной платы в связи с тем, что сти-
мулирующие выплаты тоже зависят от того, сколько средств получило 
соответствующее медицинское учреждение.
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Это влияет на состояние учреждения, потому что проведение капи-
тального ремонта, косметического зависит от  того, какие средства есть 
у учреждения. То же самое касается оборудования. Поэтому мы поддержи-
ваем слияние двух фондов.

И  конечно, мы предлагали не  называть новую структуру фондом, 
потому как мы считаем, что название «фонд» имеет определённое отри-
цательное значение в  понимании наших граждан. Но  самое главное  – 
функционал, мы надеемся, что с точки зрения преобразования функцио-
нального это правильный государственный шаг, который фракция ЛДПР 
поддерживает.

Сухарев И. К. Уполномоченный по правам человека в России Татья-
на Николаевна Москалькова делает большую работу – мы все это видим. 
Н аконец-то освобождён наш лётчик Ярошенко, на очереди Бут. Мы наде-
емся, и сын нашего коллеги Селезнева также будет освобождён. Действи-
тельно, проделана большая работа. Мы надеемся на то, что она будет про-
должаться.

В  прошлом созыве я  возглавлял экспертную группу по  обществен-
ным и наблюдательным комиссиям, которая следит за соблюдением прав 
человека в закрытых учреждениях. Действительно, большая работа также 
делалась в прошлом созыве. В эту экспертную группу входили почивший 
Бабушкин, Ева Меркачева и многие другие известные правозащитники.

Сегодня будем задавать вопросы. Острой темой остаётся вопрос об-
мена пленными – нарушение прав человека на территории Украины и тер-
риториях ЛНР и ДНР. Есть предложение  всё-таки дать поделиться нашим 
общественным наблюдательным комиссиям своим опытом с правозащит-
никами, которые находятся на этих территориях, допустить их туда, на эти 
территории, чтобы они могли помогать, участвовать в качестве волонтёров 
и поддерживать наших, возможно, будущих граждан в этом нелёгком деле. 
Поэтому будем задавать вопросы. Надеемся на конструктивный диалог.

Наумов С. А. Сегодня мы будем слушать отчёт Правительства Рос-
сии об  исполнении бюджета страны за  2021  год. Весь прошлый год мы 
были свидетелями дискуссии о том, как перераспределить те сверхдохо-
ды, которые зарабатывали наши металлургические компании на внешних 
рынках. Что мы имеем с вами сегодня по состоянию на данный момент? 
Последние несколько месяцев экспорт продукции металлургов на тради-
ционные рынки находится на отметке около нуля, вдвое снижаются объё-
мы текущего производства, и рабочие металлургических комбинатов зада-
ют вопрос: а что будет дальше? На наш взгляд, не нужно ждать ещё один 
год, чтобы прийти к тем радикальным мерам, которые позволят сохранить 
непрерывное производство в  такой важной сфере для технологического 
суверенитета, как металлургия.

Мы будем сегодня задавать вопрос, что думает Правительство Рос-
сии в отношении так называемого акциза на жидкую сталь – он был вве-



54

дён с 1 января этого года, уже собраны десятки млрд руб лей в бюджет, 
но этого все равно недостаточно для того, чтобы ответить на те жестокие 
санкционные меры, которые приняты против российской экономики. 
Мы будем предлагать отменить акциз на жидкую сталь и дать возмож-
ность металлургическим производствам сохранить непрерывный харак-
тер своей работы.

Чернышов Б.  А. Сегодня Государственная Дума в  третьем чтении 
рассмотрит законопроект «Об отмене понятия «образовательная услуга». 
По  факту отменим, конечно  же, это понятие, но  логика во  многом оста-
нется. И она останется до тех пор, пока сами участники образовательного 
процесса – с одной стороны учителя, с другой стороны школьники – не 
начнут по-другому воспринимать систему образования.

Когда в основе оценки школ, в основе оценки университетов лежит 
само понятие этой услуги – сколько мы привлекли на этот курс, сколько 
учащихся купили тот или иной предмет для изучения – все это и останется 
услугой. С одной стороны.

А с другой стороны, пока мы с точки зрения воспитательного характе-
ра не будем совершенно иначе относиться к русскому учителю, как к чело-
веку, который несёт ценности, который воспитывает будущее нашей стра-
ны, услуга останется услугой.

И  самое важное  – нашим учителям действительно почувствовать 
что это призвание, а не тот или иной сервисный подход. Клиентоориен-
тированный, клиентоцентричный или  какой-либо ещё. Пока не будет вы-
строено то, о чем говорит ЛДПР уже не первый год, единая ставка оплаты 
учителя, которая не будет отличаться от региона к региону, но, напротив, 
каждый учитель будет получать одинаковую среднюю базовую ставку, 
средний базовый оклад, не будет стремиться уехать  куда-то в другой город, 
его не будет, что называется, пылесосить крупный город, забирая к себе 
учителей- предметников, которых не хватает, вся эта структура будет со-
храняться.

Второй вопрос – это, безусловно, появление нового института в шко-
лах, института помощника директора по воспитательной работе.

Крайне важная ключевая позиция сегодня от фракции ЛДПР – это 
наше предложение принимать на эту должность прежде всего мужчин.

Владимир Вольфович Жириновский и фракция ЛДПР всегда говори-
ли о статусе и роли учителя мужчины в системе российского образования. 
К  сожалению, сегодня этого очень сильно не  хватает. Бывшие военные, 
спортсмены, те люди, которые занимались, по сути, нашей безопасностью, 
государственной безопасностью, сегодня должны прийти в  российские 
школы.

Совершенно по-другому они посмотрят и  на  процесс воспитания  – 
 где-то жёстко, но  где-то с правильным прямым советом ученикам они смо-
гут совершенно иначе помогать формировать мировоззрение российских 
школьников. Это очень важная позиция, о которой мы говорим.
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Борис Джонсон обратился к  российским учёным, дескать, приез-
жайте к нам. Но по опыту, по факту мы видим, что те российские учёные, 
которые приезжали в иностранные университеты в Европу, скатывались 
до  второй- третьей роли  – сначала их потенциал научный использовали, 
а затем отправляли, что называется, мыть пробирки и абсолютно на сер-
висную работу в плане организации науки и образования.

Мы обращаемся к  нашим учёным: оставайтесь здесь, потому что 
буквально через некоторое время российские университеты в новых кам-
пусах мирового уровня откроют для вас свои двери. Оставайтесь здесь, 
потому что здесь вы нужны как никогда, и  на  вас ориентируется госу-
дарство сегодня. Оставайтесь здесь, потому что российское государство 
предлагает принципиально иной подход к системе подготовки и обеспе-
чения работой российских учёных. И вы это увидите в ближайшие меся-
цы. Это крайне важно.

Оставайтесь здесь, потому что дома лучше.
И последний момент – сегодня из СМИ мы узнали, что российская 

компания, которая производит напитки, «Черноголовка» вытеснит за-
рубежные колу, пепси из сетей быстрого питания. На этом останавли-
ваться нельзя – полностью импортозамещение. Мы знаем, что многие 
продукты и так производятся на территории нашей страны. Но мы дол-
жны идти всё дальше и дальше и, по сути, создавать свою систему ка-
чественного питания. Это крайне важно сегодня, особенно в условиях 
санкций и на уровне сельского хозяйства, и на уровне продуктовой без-
опасности, и на уровне национальной безопасности. Поэтому двигать-
ся нужно вместе и только с нашим. Потому что не только дома лучше, 
но дома ещё и вкуснее.

20.12.2022

Леонов С. Д. Сначала бы хотелось сказать пару слов о том, что про-
исходило в субботу, воскресенье. Фракция ЛДПР совершила большую по-
ездку выездную в Луганскую Народную Республику, там состоялось учре-
дительное собрание Луганского республиканского отделения ЛДПР, где 
был избран координационный совет партии ЛДПР в Луганской Народной 
Республике и избран координатор в Луганской Народной Республике.

Поэтому мы сегодня можем констатировать, что у нас в ЛНР появи-
лось и функционирует отделение ЛДПР.

Также в воскресенье мы посетили Чеченскую Республику, город Гроз-
ный. Недавно в Чеченской Республике было полностью отформатирова-
но региональное отделение партии ЛДПР, и в воскресенье торжественно 
на 24-м этаже «Грозный- Сити» мы открыли приёмную партии, штаб-квар-
тиру партии в Чеченской Республике.

Мы надеемся, что региональное отделение ЛДПР Чеченской Респуб-
лики станет консолидирующим отделением для всего Северного Кавказа.
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А  сейчас перейдём к  повестке сегодняшнего пленарного заседания, 
и слово предоставляется Андрею Николаевичу Свинцову по «правитель-
ственному часу».

Свинцов А. Н. Мы в целом оцениваем работу руководителя Минци-
фры России Шадаева положительно, особенно в  период СВО, когда он 
достаточно эффективно отработал с Министерством обороны Российской 
Федерации вопрос отсрочек для программистов.

Мы считаем, что в текущей обстановке, когда Россия находится в тя-
желейшем положении – под санкционным давлением, финансовыми санк-
циями, современные технологии – это та сфера, которую нам нужно мак-
симально укреплять и максимально сохранять.

Вчера на фракции мы с министром встретились, достаточно подробно 
все обсудили, у  нас есть конкретные предложения, которые направлены 
на сохранение вот этого нашего кадрового потенциала, мы считаем, что не-
обходимо как можно быстрее сейчас внедрять такие центры, где програм-
мисты могут собираться в большие группы. Скорее всего, это Краснодар-
ский край. Возможно, это территория Большого Сочи.

И сегодня уже такие прецеденты есть. Я в эти выходные вылетал как 
раз на один такой форум и посмотрел, как это работает. То есть это про-
граммисты собираются по 100–200–300 человек, селятся группами и рабо-
тают вместе. Получается колоссальная синергия, когда они друг другу по-
могают. Причём они работают на российские компании, хочу подчеркнуть, 
многие из этих компаний работают на государственные  какие-то компа-
нии. То есть работают над задачей государственного характера.

Поэтому, конечно, те задачи, которые сегодня перед страной стоят, их 
нужно решать сообща.

Мы слышим регулярно выступления о том, что нужно уехавших про-
граммистов, и не только программистов, специалистов разных профессий, 
 как-то ущемлять. В том числе, например, применять к ним повышенную 
ставку НДФЛ – до 30 % – как для нерезидентов. Мы считаем, это крайне 
отрицательное предложение, мы считаем, этого нельзя допускать, потому 
что те молодые, как правило, ребята, они  всё-таки воспринимают себя как 
важный инструмент. И они понимают, что, если я профессионал, я дорого 
стою, я могу работать  где-то и в другом месте и, может быть, на другую 
компанию, не обязательно на российскую.

И наша задача, задача людей, которые думают о государственных це-
лях,  всё-таки наоборот – всячески поощрять возврат этих программистов 
в Россию и создавать для них вот такие зоны, где они смогут комфортно 
работать, комфортно проживать и творить для государства.

Конечно, есть ряд вопросов, которые для нас тоже важны. Это, на-
пример, покрытие сотовой связи приграничных территорий. Много мы 
об этом говорили, уже не первый год, – пока эта работа пробуксовывает. 
Министр пообещал по каждому такому случаю максимально внимательно 
посмотреть и, где это возможно, как можно быстрее решить проблему.
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Мы встречались с крупнейшими мобильными операторами, конечно, 
у них есть нюансы, связанные с поставками оборудования, поэтому, навер-
ное,  где-то они, может быть, и не успевают реализовать те программы, ко-
торые они запланировали.

Поэтому в своём выступлении на пленарном заседании я более широ-
ко отражу те вопросы, которые у нас есть к министерству. И ещё раз под-
черкну – в целом работа Минцифры России, на наш взгляд, положительна.

Леонов С. Д. Уважаемые коллеги, сегодня два достаточно скандаль-
ных вопроса в повестке дня.

Первый вопрос «О  рыболовстве»  – его прокомментирует Наумов 
Станислав Александрович.

И  второй вопрос «О  биометрии»  – его прокомментирует Диденко 
Алексей Николаевич.

Наумов С. А. В первом чтении мы критиковали законопроект «О ры-
боловстве», который был разработан в недрах Министерства сельского хо-
зяйства Российской Федерации. Мы не голосовали за этот законопроект, 
поскольку таково было требование наших избирателей, рыбаков Дальнего 
Востока.

Мы получили от них наказ и активно участвовали в работе согласи-
тельной комиссии под руководством вице-спикера Алексей Гордеева. Нам 
удалось добиться принятия четырёх из пяти поправок, которые ждут ры-
баки Дальнего Востока. На сегодня одна поправка должна быть вынесена 
на особое отдельное голосование депутатов Государственной Думы. Она 
связана с механизмом выделения квот на вылов краба, который имеет хо-
роший экспортный потенциал, и мы понимаем, что здесь очень серьёзная 
конкуренция между самыми разными финансово- промышленными груп-
пами для увеличения своего объёма вылова, и это может привести к очень 
негативным последствиям, если мы будем спешить.

Наша фракция внесла поправку, которая предусматривает выделение 
новых квот на основе наличия судов, построенных на российских верфях 
не ранее 1 января 2026 года. А существующий вариант предусматривает 
начало таких изменений уже в 2023 году. Мы считаем, что ни судострои-
тельная отрасль к этому не готова, ни малые и средние предприятия ещё 
не накопили достаточного инвестиционного потенциала, чтобы сохрани-
лись рабочие места, сохранились доходы рыбаков на Дальнем Востоке.

Поэтому в зависимости от того, как будет голосовать Государственная 
Дума по этой поправке, как будет к этому относиться Правительство Рос-
сии, мы получим соответствующую позицию по законопроекту «О рыбо-
ловстве» в целом.

Чернышов Б. А. Сегодня моё утро началось, к сожалению, не с кофе, 
а  с  аннулированной «РИА-Новостями» информации о  том, что якобы 
я предлагаю  что-то там продать китайцам. Уже аннулирование есть.
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Единственное, кому я предлагаю развивать российскую промышлен-
ность, – это нашим гражданам, это нашим компаниям. Другого пути нет.

Конечно, жалко, что те СМИ, которые занимались репостом этой но-
вости, не удосужились даже позвонить и провести элементарный факт-че-
кинг – изучить факты, изучить смысл.

Безусловно, я понимаю, что некоторые вещи привлекают сейчас вни-
мание, и в работе фракции, и в моей работе – это активная позиция по но-
вым территориям, активная моя позиция по СВО.

Ну,  ничего. Мы живём в  информационном мире, и  такие вбросы 
и ошибочные материалы будут, мы готовы с этим и бороться, и мириться. 
Ну, ничего – победим.

И следующий вопрос, который я хотел бы обозначить. В ряде стран 
СНГ сейчас вводятся дополнительные меры поддержки для учителей. 
Вводится и ответственность, вплоть до уголовной, за то, что те или иные 
администрации школ заставляют учителей заниматься не  свой ственной 
им работой. Мне кажется, что в  преддверии Года педагога и  наставника 
в России эти вопросы актуальны и для наших школ. Поэтому будем под-
держивать в следующем году наших учителей. Наши учителя – это наша 
гордость. И мы будем заниматься их проблемами и вместе создавать наше 
образование и возвращать ему былое величие.

Диденко А. Н. Сегодня во втором чтении будет рассмотрен очень важ-
ный законопроект «О единой биометрической системе». Фракция ЛДПР 
с учётом того, что он вызывает неоднозначное отношение у наших изби-
рателей, не поддержала проект закона в первом чтении, и сегодня во вто-
ром чтении в случае, если наши предложения, наши поправки, в том числе 
к проекту постановления по принятию закона, во втором чтении не будут 
поддержаны, мы также не поддержим его во втором чтении.

По следующим основаниям.
Первое и, наверное, самое главное. У граждан должно быть чётко про-

писанное право на их неприкосновенность цифровую. Любой гражданин 
России, который не желает, чтобы его биометрические данные  где-то соби-
рались и ими распоряжались, должен иметь неотъемлемое право раз и на-
всегда отказаться от сбора своих персональных данных. И эта процедура 
должна быть максимально простой и желательно в простой письменной 
форме с тем, чтобы человек, который не желает, чтобы его биометрические 
данные подвергались  какому-то сбору и анализу, имел право без использо-
вания цифровых систем подать подобное заявление.

Второе  – сбор персональных данных в  отношении несовершен-
нолетних детей. Сегодня с биометрическими данными связано предо-
ставление многих государственных муниципальных услуг, в том числе 
и документов. Мы считаем, что сбор в цифровой форме данных о детях 
лишает прав и возможностей родителей простыми понятными способа-
ми обеспечить сохранность и неприкосновенность данных об их несо-
вершеннолетних детях.
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Например, свидетельство о рождении в напечатанной бумажной фор-
ме, на бумажном носителе предполагает очевидные формы его хранения, 
в местах, недоступных для постороннего доступа. Если эти данные будут 
собираться в электронной форме, то как они будут храниться и как обес-
печить их неприкосновенность, родители сегодня себе не  представляют. 
Тем более, если они не обладают цифровой компетентностью и  какими-то 
познаниями в цифровой IT-сфере.

Третье, тоже очень важное,  – повышение ответственности, ужесто-
чение ответственности за  неправомерную утечку персональных дан-
ных. Сегодня и физические, и юридические лица несут ответственность, 
но, на наш взгляд, не соответствующую той общественной опасности, ко-
торая возникает в случае утечки персональных данных и, соответственно, 
доступа широких масс к персональным данным наших граждан.

Мы предложили поправку к  проекту постановления и  считаем, что 
проект в третьем чтении закона о единой биометрической системе, а также 
законопроект об  ужесточении административной и  введении уголовных 
составов за утечку персональных данных должны быть рассмотрены од-
новременно. Если они рассматриваются не  одновременно, соответствен-
но, мы расширяем возможности цифрового вторжения в жизнь граждан, 
не предусматривая повышение ответственности для операторов этих био-
метрических цифровых данных.

Ещё одно очень важное замечание – не должно быть никакой эконо-
мической и иной дискриминации, в том числе трудовой, административ-
ной, для граждан, которые не  желают быть участниками всевозможных 
электронных, цифровых, биометрических систем.

Не должно быть систем  каких-то необоснованных скидок, не должно 
быть льгот на продвижение по службе и по карьерной лестнице для тех, 
кто дал согласие на использование своих биометрических данных. Мы зна-
ем очень хорошо этот приём, когда работодатель, банки, другие операто-
ры пытаются подсадить граждан на цифровую иглу через систему скидок, 
через систему преференций. Считаем, что подобные злоупотребления не-
уместны и должны иметь место лишь там, где действительно технологиче-
ские особенности, услуги или технологический процесс предполагает воз-
можность сэкономить на предоставлении услуги в цифровом виде. Но для 
граждан, которые желают быть участниками простого письменного про-
цесса предоставления государственных муниципальных услуг, эти услуги 
должны предоставляться в максимально удобной форме и в максимально 
оперативные сроки.

По другим проектам законов.
Сегодня мы поддержим проекты законов, связанные с  интеграцией 

наших новых территорий в законодательное правовое пространство Рос-
сии. Считаем, что эта очень кропотливая, тонкая работа, специфическая 
работа должна проводиться в максимально быстрые сроки и с максималь-
ным профессионализмом со стороны наших депутатов, наших работников 
государственных муниципальных ведомств, поскольку новые субъекты 
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Федерации по-разному входили в своё собственное правовое положение, 
в своё законодательство. Если республики имели автономии на протяже-
нии восьми лет, то Херсонская и Запорожская области до недавнего време-
ни были в правовом пространстве Украины, и нам нужно обратить особое 
внимание именно на эти территории, поскольку там долгие годы функцио-
нировали институты, которые были чужды для нашей российской право-
вой реальности.

Проект закона, который уточняет условия для остановки всех испол-
нительных производств для мобилизованных и добровольцев. Они и се-
годня есть, однако в  различных кодексах по-разному предоставляются 
всевозможные отсрочки, всевозможная исковая давность, давность при-
влечения к административной ответственности. Фракция ЛДПР с момен-
та начала СВО настаивает на одном – чтобы чёрным по белому было про-
писано, что все мобилизованные, все военнослужащие, все добровольцы 
должны быть освобождены от  всех видов исполнительных производств, 
должны быть освобождены от всех штрафов.

Более того, мы предлагаем распространить эти отсрочки, эти мора-
тории в  том числе и  на  волонтёров, на  добровольцев, которые сегодня 
оказывают помощь в восстановлении инфраструктуры присоединённых 
территорий.

Сегодня в третьем чтении мы поддержим очень важный законопро-
ект о статусе Георгиевской ленты, которую мы приравниваем к символам 
воинской славы Российской Федерации, и, соответственно, осквернение 
или  какое-то глумление над Георгиевской лентой, как над одним из наи-
важнейших символов нашей воинской славы, будет караться администра-
тивным законом. Мы предлагаем, чтобы это наказание было максимально 
жёстким, с тем чтобы ни у кого даже мысли не возникло глумиться над 
воинской славой Российской Федерации, России, советского государства, 
поскольку это в том числе и оскорбляет память о павших героях, которые 
с оружием в руках, отдавая свои жизни и проливая кровь, трудясь в тылу, 
завоёвывали для нас эту очень важную победу.

22.12.2022

Леонов С.  Д. Сегодня заключительное заседание Государственной 
Думы в 2022 году. Разрешите подвести итоги.

Для нашей фракции и нашей партии ЛДПР 2022 год стал тяжелей-
шим годом, потому что 6 апреля 2022 года мы потеряли нашего лидера, 
наставника, учителя Владимира Вольфовича Жириновского.

Он 32 года руководил нашей партией, он был депутатом всех восьми 
созывов, его срок полномочий длился 10 353 дня.

В  1993  году он был участником конституционного совещания, 
и во многом благодаря голосам ЛДПР была принята Конституция Россий-
ской Федерации, по которой мы сейчас живём.
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Он был автором первой и единственной политической амнистии в на-
чале 1990-х годов в отношении участников ГКЧП.

Жириновский последовательно защищал русский язык, защищал 
русских в своей стране и не стеснялся об этом говорить.

В 1998 году он открыто и яростно критиковал договор «О дружбе» 
между Россией и Украиной, который спустя 20 лет тогдашний президент 
Украины Порошенко публично разорвал.

Сегодня мы живём в  той реальности, которую описывал Владимир 
Вольфович Жириновский. Это и военные действия на Украине, это и про-
тивостояние с НАТО, это и вступление в состав России Донбасса и новых 
территорий – все это он предсказывал, об этом он говорил. И сейчас СМИ 
постоянно его цитируют, показывают эти кадры.

Но, к сожалению, как только весь этот процесс начался, он заболел, 
а потом, к сожалению, умер.

Он оставил большое политическое наследство. Он рассказал нам, что 
можно делать, что нельзя делать, что опасно, а чего надо добиваться смело.

Его программа  – это победа. Победа России  – и  мы в  этой победе 
не сомневаемся.

Что касается работы фракции в  Государственной Думе. Фракция 
ЛДПР внесла 158 законопроектов, 32 законопроекта были приняты. Очень 
важно, что Государственная Дума в 2022 году работала «с колёс» – после 
начала СВО принимались законопроекты, которые были нужны именно 
в этот момент, здесь и сейчас.

Это антисанкционные законопроекты, которые полностью были под-
держаны фракцией ЛДПР и благодаря которым наша экономика, эконо-
мика нашей страны выжила.

Это социальная поддержка участников СВО и их семей.
Это введение кредитных каникул для мобилизованных.
Это прекращение исполнительных производств для тех, кто сейчас 

воюет в зоне СВО.
Добровольцы получили статус ветеранов боевых действий. И для ве-

теранов боевых действий, инвалидов боевых действий было принято ре-
шение, что социальное обеспечение, социальная поддержка, социальное 
обслуживание для них будет бесплатно. Это очень важно.

Фракция ЛДПР не оставалась в стороне, и мы внесли тоже ряд зако-
нопроектов, принятия которых будем добиваться уже в следующей сессии.

Это законопроект «О бесплатной психологической помощи для вете-
ранов и инвалидов боевых действий».

Это законопроект, точнее, поправки в  законопроект «О  мобилиза-
ции» – мы предлагаем не призывать многодетных отцов и не призывать 
по мобилизации отцов детей- инвалидов.

Это сокращение сроков признания пропавших без вести умершими. 
Это очень важно для их семей, потому что, пока не  признают без вести 
пропавшего умершим, социальными льготами, выплатами они не  могут 
пользоваться.
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Это сокращение рабочей недели для жён мобилизованных.
Также Государственная Дума рассмотрела ряд резонансных законо-

проектов, которые мы поддержали.
Это ужесточение наказания для педофилов.
Это ужесточение наказания для тех лиц, которые занимаются неза-

конной коллекторской деятельностью.
Это усиление ответственности за агрессивное вождение и вождение 

в пьяном виде.
Мы запретили лицам с  непогашенной судимостью за  особо тяжкие 

и тяжкие преступления работать в такси и в общественном транспорте.
Мы поддержали запрет суррогатного материнства для иностранных 

граждан.
Что мы не поддержали?
Мы не поддержали уже закон «О сборе биометрических данных» – 

мы считаем, что этот законопроект принимался в спешке. Мы считаем, что 
в нашей стране сейчас недостаточные механизмы защиты биометрических 
данных.

И самое важное – мы считаем, что параллельно с этим законом нужно 
было принимать закон «Об ужесточении наказания за утечку биометри-
ческих данных» и вообще персональных данных того или иного человека.

Мы не  поддержали законопроект «О  рыболовстве», который очень 
активно продавливало Правительство России – фактически все оппози-
ционные фракции его не  поддержали, потому что этот закон ставит под 
сомнение работу рыболовецких артелей, рыболовецких колхозов, которые 
работают в северных морях и на Дальнем Востоке.

Мы далее будем следовать нашей программе. Мы внесли ряд законо-
проектов в Государственную Думу, которые касаются самых чувствитель-
ных сфер жизни нашей страны, и в следующем созыве мы будем добивать-
ся их принятия.

Это запрет коллекторской деятельности и запрет микрофинансовых 
организаций.

Это индексация пенсий работающим пенсионерам.
Это принятие закона о  тринадцатой пенсии. Кстати, это был один 

из  самых последних законов Владимира Вольфовича Жириновского, он 
его вносил в Государственную Думу, и у нас есть наказ бороться за его при-
нятие.

Также мы будем отстаивать интересы малообеспеченных граждан 
и  добиваться, чтобы МРОТ был не  менее 30  тысяч  рублей, а  пособие 
по уходу за инвалидами было не менее 15 тысяч рублей.

Мы будем бороться за отмену НДФЛ для тех, кто зарабатывает мень-
ше прожиточного минимума.

Мы будем отстаивать интересы инвалидов и делать все, чтобы в на-
шей стране было как можно больше многодетных семей.

И,  конечно, 2022  год ознаменован вхождением в  состав России но-
вых территорий – ДНР, ЛНР, Запорожской области, Херсонской области. 



И  фракция ЛДПР последовательно работает на  этих территориях  – мы 
посетили не  один раз ДНР, ЛНР. В  этих республиках мы организовали 
региональные отделения партии, открыли партийные приёмные  – у  нас 
уже большой актив, который работает на благо тех людей, которые живут 
на этих территориях.

Мы готовим партийную конференцию в Запорожской области, пото-
му что там у нас тоже уже появился достаточно эффективный и работоспо-
собный актив.

Принимая в  партию жителей Херсонской области, мы не  забываем 
постоянно работать по обеспечению гуманитарной помощью тех террито-
рий, которые в этом нуждаются.

Мы обеспечиваем самым необходимым воинские подразделения, ко-
торые сейчас воюют на территории Украины, надеюсь, скоро это будет тер-
ритория Российской Федерации.

Поэтому ЛДПР всегда за людей, ЛДПР работает для людей – и мы 
будем продолжать нашу деятельность.
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